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N
a madrugada de quinta para sexta-
feira da semana passada, a Comissão 
Especial da Câmara dos Deputados 

aprovou a emenda à Constituição, conhecida 
como PEC dos Vereadores, que aumenta em 
mais de 7 mil o número de vereadores do 
País. Como o leitor deve ter acompanhado, 
houve idas e vindas desse projeto nas Casas 
Legislativas. Originalmente, essa emenda 
previa o aumento do número de vereadores 
e uma redução porcentual de gastos das 
Câmaras Municipais. Depois foi aprovada 
só com o aumento do número de vereadores, 
portanto, sem a diminuição dos gastos, o que 
levou o então presidente 
da Câmara dos Deputa-
dos, Arlindo Chinaglia, a 
recusar-se a promulgá-la. 
Agora foi aprovado o 
aumento da quantidade de 
vereadores – precisamente 
7.343 novos edis – aco-
plado à redução de gastos, 
a vigorar no ano seguinte 
à promulgação da emenda. 

Pelo projeto aprovado o número de 
vereadores é variável, conforme o número 
de habitantes de cada município. Foram 
criadas 24 faixas populacionais, que vão 
desde as que comportam 9 vereadores – para 
municípios de até 15 mil habitantes – até 55, 
para cidades com mais de 8 milhões de habi-
tantes. Em relação ao que dispõe a Consti-
tuição, a emenda aprovada reduz, de fato, 
os gastos das Câmaras Municipais, embora 
em porcentagens pouco signifi cativas. Por 
exemplo, a Câmara de Canoinhas, que hoje 
tem gastos limitados a 8% da receita líquida 
do município, terá um repasse de 7%. 

Não se pense que a PEC benefi ciará 

apenas os futuros candidatos a vereador, 
aumentando-lhes a oportunidade de obter 
um mandato nas eleições de 2010. Afi nal, 
um dos itens mais escandalosos da emenda 
é que ela benefi cia os suplentes das eleições 
de 2008, que serão empossados para que se 
complete o número ampliado de vereadores 
de cada Câmara. A medida só não foi mais 
calamitosa porque o relator do projeto elimi-
nou do texto a obrigatoriedade do pagamen-
to, a esses suplentes que se tornarão efetivos, 
de remuneração retroativa a 1.º de janeiro, 
data em que foram empossados os candida-
tos eleitos em outubro de 2008. Nisso, pelo 

menos, os contribuintes 
não foram extorquidos.

Cabe perguntar se 
alguém, por acaso, acha-
rá que o aumento do 
número de vereadores, 
praticamente em todos 
os municípios brasi-
leiros, dará melhores 
condições de funciona-

mento ao trabalho legislativo? Em nenhuma 
cidade brasileira, por mais pobre que seja, 
os problemas e difi culdades que existem não 
serão resolvidos porque a Câmara recebeu 
mais dois ou três vereadores. 

É claro que na base dessa distorção 
está o processo eleitoral, em que as vagas 
para vereadores são negociadas em troca do 
apoio a candidatos a cargos proporcionais 
ou majoritários, estaduais ou federais. Há 
uma espécie de vasos comunicantes ligando 
currais eleitorais – e esse é um vício histó-
rico. O “trem” fi siológico-eleitoral que a 
Comissão Especial da Câmara dos Deputa-
dos aprovou infelizmente confi rma e arraiga 
esse nosso velho e atrasado hábito.

A
os leitores do CN, meu olá, após um longo 
e tenebroso inverno, como diria um conhe-
cido, talvez até amigo de outros tempos 

idos. Tenho acompanhado com algum atraso as 
edições do CN, tendo em vista não encontrar-
me mais no Planalto Norte Catarinense desde 
o início deste ano. Somente em fi m de agosto 
tive em mãos as refl exões publicadas em 31 de 
julho, intituladas Educação tratada como negócio, 
de autoria do colega Felipe Onisto, o qual, neste 
artigo histórico defi ne o “melhor professor”, o 
“melhor cidadão”, bem como o que os cursos 
técnicos “deveriam” contemplar. Diante deste 
artigo e a partir de meu contato profi ssional com 
a Educação a Distância (EaD), permito-me redigir 
as linhas que seguem, tendo em vista questionar 
as refl exões de outrora. 

Parece-me que estamos novamente no en-
fadonho dualismo, em que se propõe identifi car 
o bem e o mal, e neste caso, deixou-se insinuado 
que a EaD seria o alvo a ser desqualifi cado. 
Percebo no artigo, um posicionamento que entre 
outras atribuições possíveis, pode ser responsá-
vel por manter o preconceito sobre a Educação 
a Distância no Brasil. Perceba caro colega, que 
há grandes grupos de acadêmicos na própria 
Canoinhas que estão estudando a distância pela 
UFSC, pela Unisul, pela UnC, entre outras, e que 
refl exões como a que o articulista propôs darão 
margem ao preconceito que eles enfrentarão 
depois de graduados. Atente também ao fato, de 
que na própria educação presencial há disciplinas 
a distância. 

Quando o colega aborda o “extremamente 
questionável”, que seria a questão da licenciatura 
a distância sem a “prática professoral”, debates, 
entre outros, deixa nítido que desconhece muito 
da Educação a Distância que está criticando, em 
que estágios em salas de aula acontecem da mes-
ma forma que em licenciaturas presenciais.

Recordo-me também que na última vez em 
que estive em Canoinhas, amigos mencionavam 
a possibilidade de haver o curso de Ciências So-

ciais a Distância na Instituição onde me graduei, 
na qual o colega continua seus estudos. A partir 
deste contexto, caro Felipe, seu artigo dá condi-
ções de ser entendido como um protesto a esta 
possibilidade na tentativa de sugerir que nossos 
diplomas “deveriam” ser mais valorizados que os 
das turmas que virão pela Educação a Distância, 
até mesmo como ensaio de reserva de mercado, 
uma vez que não há nem uma vírgula de diferença 
entre o diploma a partir do presencial e o diploma 
a partir da EaD. Mas penso que não seria este o 
móbil de seu artigo, não de alguém que critica o 
mercado.

Valoriza-se no artigo a presença em sala de 
aula, desconsiderando a dedicação para além das 
salas de aula. Mas se o aluno a distância estuda 
em casa, na praia, no ônibus, passa mais tempo 
dedicado às questões inerentes a sua formação 
do que o universitário que reduz sua graduação ao 
tempo que passa em sala de aula. E, nós sabemos, 
há muitos acadêmicos que fazem este reducionis-
mo da Universidade. A formação presencial ainda 
assim é “mais signifi cativa”? Não estamos a falar 
de universitários ideais, refl etimos sobre estas 
questões de um ponto de vista pragmático (falo no 
sentido kantiano do termo). Isso somado ao fato de 
que em avaliações nacionais recentes, os alunos 
de EaD conseguiram resultados tão bons quanto 
alunos da educação presencial, em algumas ins-
tituições, resultados até superiores. 

Por fi m, não poderia encerrar estas refl exões 
sem citar uma frase que me chamou a atenção, 
por tamanha pretensão, onde se lê: “Esses alunos 
(das EaDs) dão conta de pensar uma totalidade 
conceitual e empírica?” Questiono ao autor, os 
alunos do presencial dão conta desta totalidade? 
Aonde? E mais, você, autor, dá conta desta totali-
dade conceitual e empírica? 

Leandro Rocha é sociólogo (pela UnC) e alu-
no especial do Mestrado em Filosofi a na UFSC, 
linha de pesquisa em Ética e Filosofi a Política. 
E-mail: leandro.rocha@unisul.br

EDITORIAL

Mais vereadores

É claro que na base 
dessa distorção está o 
processo eleitoral, em 

que as vagas para vere-
adores são negociadas 

em troca do apoio a 
candidatos

A pretensão do discurso conservador

ARTIGO

LEANDRO ROCHA

A história mostra que a evolução do Estado 
apresenta diversas formas de governança, 
desde as mais remotas eras. Mostra-se 

que com o passar dos tempos, a velha disputa 
pelo poder redundou num modelo neoliberal, em 
que as decisões são verticais. De cima para baixo 
são tomadas decisões para as diversas regiões do 
País, independente das necessidades locais. 

É inadmissível que em pleno século 21 se go-
verne com base em modelos passados, nos quais 
predominava o Estado com poderes sobre tudo e 
sobre todos. Esta “estadolatria” é fomentada pelo 
próprio Estado. Receoso de perder o comando po-
lítico central, não admite novos modelos de gestão. 
Olvida-se que sua função é servir a sociedade e não 
o contrário. Não se aceite mais o vetusto e surrado 
modelo de governança com base no pretérito. O 
evoluir da sociedade implica mudança radical de 
costumes e conceitos que não podem estagnar.

Não há mais lugar para o Estado onipresente. 
O aumento dos problemas sociais como desem-
prego, pobreza, marginalidade, entre outros tão 
graves, demonstra que o Estado não consegue 
estar em todos os lugares ao mesmo tempo, e que 
descentralizar é a o caminho para uma governança 
que atenda aos anseios regionais e locais.  

A ideia de um Estado de concepção regional 
vem do século 19, e surge como um movimento 
social, uma concepção ideológica que se traduz 
pela descentralização do poder das mãos de 
poucos, transferindo-as à sociedade civil regional 
ou local, em melhores condições de avaliar os 
impactos sociais e defi nir as prioridades locais. 
Não se está com isso, semeando ideias separa-
tistas. Ao contrário, a descentralização do poder 
deve caminhar articuladamente com o Estado, 

no sentido de convergência da governança para 
atingir o tão almejado bem comum. 

A ideia regionalista no Brasil já foi utilizada 
timidamente em alguns Estados da federação, como 
no Rio Grande do Sul. A semente do Orçamento 
Participativo implementado em Porto Alegre, nos 
anos 1990, deu origem aos Coredes – Conselhos 
Regionais de Desenvolvimento, com apoio das uni-
versidades. Também o Ceará vive experiência simi-
lar desde 1995. Minas Gerais, em 1995, descentrali-
zou a Administração em 25 regiões administrativas. 
No mesmo ano, no Espírito Santo, a Coordenação 
do Planejamento do Governo (Coplag) implantou 
processo de participação social. Em Santa Catarina, 
os Fóruns de Desenvolvimento Regional Integrado, 
constituídos de órgãos não-governamentais prece-
deram as atuais Secretarias de Desenvolvimento 
Regional, demonstrando o sucesso desta forma de 
descentralização do poder.

A experiência vivida deixa saldo positivo, apesar 
de bem pequena, dada a imensidão territorial do Bra-
sil. O problema é que sofrem solução de continuidade 
em decorrência da alternância no poder. Os governos 
que sucedem bons projetos nunca conseguem ver 
algo de positivo na gestão anterior. O exemplo de 
cooperação entre órgãos governamentais e não-
governamentais da sociedade civil só tem a somar 
para ter como resultado a promoção de uma melhor 
qualidade de vida da população, como destinatária 
última das políticas estatais, independente de ideo-
logias político-partidárias adotadas.

Edson Luiz Cogo e Gisele Marolli são alunos 
do Programa de Mestrado em Desenvolvimento 
Regional pela Universidade do Contestado, UnC,  
Campus de Canoinhas

Estado Regional Brasileiro em 
oposição ao modelo moderno estatal

ARTIGO

EDSON LUIZ COGO/GISELE MAROLLI
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<< O QUE PASSOU...

MANIFESTANTES do Greenpeace protestam durante lançamento do Pré-Sal

Orçamento curto
O governo enviou ao Congresso Nacional a proposta orçamentária 
da União para 2010. A proposta não prevê recursos para o pagamento 
do reajuste dos aposentados e pensionistas da previdência social. Pelo 
acordo fechado entre o governo e as centrais sindicais, os pensionistas 
que ganham mais de um salário mínimo teriam aumento real de 6% em 
seus benefícios. A proposta tem um défi cit de R$ 7,4 bihões resultante do 
reajuste dos aposentados, R$ 3,5 bilhões e as compensações da Lei Kandir 
para os Estados exportadores que soma R$ 3,9 bilhões.

CSS compartilhada
A base governista na Câmara dos Deputados, capitaneada pelo PMDB, 
mandou um recado direto ao Palácio do Planalto. Só aprovará a Contribui-
ção Social para a Saúde (CSS) se houver um amplo entendimento com o 
Senado Federal para aprovação da matéria na Câmara Alta. Os deputados 
não querem correr o risco de aprovar a criação de um imposto um ano 
antes das eleições e o Senado Federal rejeitar a proposta. Não querem fi car 
mal na foto com os eleitores, a exemplo a prorrogação da CPMF que a 
Câmara dos Deputados aprovou e o Senado Federal rejeitou.

Imortal sem obra
O senador Fernando Collor (PTB-AL)
foi eleito para ocupar uma vaga na
Academia Alagoana de Letras sem
 nunca ter escrito qualquer obra 
literária. Para concorrer ao cargo de
imortal alagoano, Fernando Collor
entregou uma coletânea de artigos
publicados na imprensa. A vitória era tão certa, que o senador não 
compareceu na sessão da Academia. Foi representado pelo presidente do 
Instituto Arnon de Mello, Carlos Mendonça.

Novo modelo
A mudança do regime de exploração do petróleo do sistema de concessão 
para o regime misto, com a adoção do sistema de partilha de produção no 
pré-sal, cria um arranjo institucional que só tem equivalência na Rússia e 
no Cazaquistão. O sistema de partilha é adotado pela maioria dos paí-
ses produtores de petróleo, como Arábia Saudita, Irã, Iraque, Kuwait, 
Venezuela, Emirados Árabes, Líbia, Nigéria, Catar, China, Angola, México, 
Azerbaijão, Índia, Omã e Egito. O sistema de partilha fortalece o Estado, 
mas não é sinônimo de mais democracia, nem melhor distribuição de renda.

Novos vereadores
A Câmara dos Deputados deverá votar na próxima semana a Proposta 
de Emenda à Constituição nº 336/2009, do Senado Federal que altera o 
artigo 29 da Constituição Federal para recriar as novas vagas de vereadores 
e reduzir o valor do repasse. Pela proposta, Canoinhas passará de 9 para 
15 vereadores. Como a PEC na foi aprovada pelo Senado Federal, bastará 
duas votações na Câmara dos Deputados para ser promulgada e seus 
efeitos valerem a partir do processo eleitoral de 2008.

Urgência no pré-sal
O Governo Federal encaminhou par a Câmara dos Deputados os quatro 
projetos de lei que tratam do marco regulatório para exploração do pré-sal. O 
grande problema é que o Planalto criou para a base foi a urgência constitucional 
aplicada aos projetos. Desta forma a análise da matéria terá de ser feita em 45 
dias. A base já está negociando com o governo federal a retirada da urgência.
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bilhões de reais foi o valor anunciado pelo Governo Federal 
para subsidiar o programa Minha Casa Minha Vida, que 
promete ajudar famílias das mais variadas faixas de renda a 
comprar a casa própria. Só o reservado em 2010 é sufi ciente 
para a aquisição de até 270,3 mil casas, se considerado o 
menor preço previsto nas especifi cações do programa.

Lula cede a governadores 

na questão do pré-sal

<< 31/08
O presidente Lula cedeu às pres-
sões dos governadores do Rio de 
Janeiro, São Paulo e Espírito Santo 
e manteve a cobrança da participa-
ção especial na exploração de pe-
tróleo do pré-sal. A proposta original 
do governo extinguia este tipo de 
tributo, do qual 40% da arrecadação 
é destinada aos Estados produtores.
Em tom nacionalista e estatizante, 
Lula anunciou as propostas do mar-
co regulatório para a exploração do 
pré-sal. Confi rmou ainda a capita-
lização da Petrobras em operação 
estimada em R$ 100 bilhões. Deve 
ser a maior injeção de recursos já 
feita no País. Foi ofi cializada ainda 
a proposta de criar a Petro-Sal, que 
administrará a riqueza.

Ciclo político chega ao fi m 

no Japão com Hatoyama

<<1.º/09
No primeiro dia após seu partido 
romper a hegemonia da sigla que 
governou o Japão por 54 dos 
últimos 55 anos e conquistar a 
maioria na Câmara dos Depu-
tados do Japão, na eleição de 
domingo, o futuro premiê Yukio 

Hatoyama disse que a situação 
do Japão não lhe permite sabore-
ar a felicidade da vitória.

Desmatamento é o 

menor desde 2004

<<1.º/09
O desmatamento acumulado na 
Amazônia em 12 meses foi o me-
nor desde 2004, quando estreou o 
sistema mais rápido de detecção 
da devastação, mostra o Instituto 
Nacional de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe). Os números de julho 
completam o período de coleta da 
taxa ofi cial de desmatamento, a 
ser divulgada no fi m do ano.

Morre ministro do STF

<<1.º/09
O ministro do Supremo Tribunal 
Federal Carlos Alberto Menezes 
Direito foi enterrado no cemitério 
São João Batista, com a presen-
ça de cerca de 200 pessoas.
Direito morreu à 0h50 no Rio de 
Janeiro, aos 66 anos, vítima de 
câncer no pâncreas.

Vitória de Uribe

<<1.º/09
A Câmara dos Representantes 

(deputados) da Colômbia aprovou 
a convocação de referendo para 
autorizar a segunda reeleição 
seguida do presidente Álvaro 
Uribe. A consulta depende agora 
apenas do aval da Corte Consti-
tucional, que tem três meses para 
tomar uma decisão.

Mantida taxa de juros

<<2/09
O Comitê de Política Monetá-
ria do Banco Central (Copom) 
decidiu manter inalterada a taxa 
básica de juros em 8,75% ao ano. 
A decisão, que já era esperada 
pelo mercado fi nanceiro, inter-
rompe uma sequência de cinco 
cortes consecutivos na taxa Selic, 
que vinha sendo reduzida pelo 
BC desde janeiro.

Carros terão de poluir menos

<<2/09
Carros movidos a gasolina e 
álcool terão de sair das fábricas 
emitindo 33% em média menos 
poluentes a partir de janeiro 
de 2014, segundo o Conselho 
Nacional do Meio Ambiente. 
Para veículos a diesel, o prazo é 
janeiro de 2013. Os padrões de 
emissão de poluentes que o País 
terá em pouco mais de três ou 
quatro anos ainda fi carão abaixo 
dos que vigoram atualmente na 
Europa e nos EUA.

Restrição à número de 

alunos em sala de aula

<< 2/09
Um projeto que limita o número 
de alunos por sala de aula nas 
escolas públicas foi aprovado 
pela Comissão de Constituição e 
Justiça e de Cidadania da Câma-
ra dos Deputados. Para os anos 
iniciais do ensino fundamental, 
o máximo de estudantes será de 
25 por professor. Nos anos fi nais 
o limite será 35. A proposta segue 
agora para tramitação no Senado.

Crédito para veículos 

cresce 12,3% 

<<3/09
O saldo das carteiras de Crédito 
Direto ao Consumidor (CDC) e 
leasing para fi nanciamento de 
veículos para pessoas físicas 
atingiu R$ 149,4 bilhões em 
julho, com crescimento de 12,3% 
sobre o valor registrado no mes-
mo mês do ano passado.

Tratamento concluído

<<3/09
Em entrevista, ministra Dilma 
Rousseff (Casa Civil) diz estar 
curada do câncer linfático.
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Caso passe pela Câmara e Senado, suplentes serão empossados imediatamente

PEC que aumenta número 
de vereadores é retroativa

Edinei Wassoaski
CANOINHAS

Política
MATÉRIA-PRIMA

Não é bem assim!
> p. 5

COBRANÇA POR MELHORIA
Weinert quer reeditar 

Lei de Krautler
> p. 6

A PEC dos Vereadores, que au-
menta em mais de 7 mil o núme-
ro de vereadores em todo o País, 
ao mesmo tempo que reduz o 
porcentual de repasse de recur-
sos para as Câmaras Municipais, 
tem efeito retroativo às eleições 
municipais de 2008 e, assim 
que for promulgada, permitirá 
a posse dos suplentes. Segundo 
o relator da emenda, deputado 
Arnaldo Faria de Sá (PTB-SP), 
os suplentes não terão, no en-
tanto, direito a receber os salá-
rios retroativos a 1º de janeiro, 
data em que foram empossados 
os eleitos em outubro de 2008. 
Mas a redução das despesas das 
Câmaras Municipais só entrará 
em vigor no ano seguinte ao da 
promulgação da emenda.

Pelo texto aprovado, o nú-

mero de vereadores é variável 
conforme o número de habi-
tantes. São criadas 24 faixas 
populacionais que vão desde 
9 vereadores, para municípios 
com até 15 mil habitantes, até 
55, para cidades com mais de 
8 milhões de habitantes. Serão 
7.343 novas vagas de vereado-
res em todo o País, de acordo 
com o relator. Canoinhas entra 
na faixa dos municípios entre 
50 mil e 80 mil habitantes, pas-
sando portanto de 10 para 15 
vereadores (veja acima). 

Em relação à atual Consti-
tuição, a emenda aprovada re-
duz o porcentual de gastos para 
todas as Câmaras Municipais. A 
de Canoinhas, por exemplo, que 
hoje tem gastos limitados a 8% 
da receita líquida do município, 
passará a ter limitação de 7%. 
Dessa forma, a Câmara de Ca-
noinhas deixaria de arrecadar 

cerca de R$ 300 mil, valor que 
se aproxima do que é devolvido 
todos os finais do ano ao execu-
tivo como sobra de receita. 

A regra de 7% é válida para 
todos os municípios com até 100 
mil habitantes, o que enquadra 
todos os municípios da região, 
entre Porto União e Mafra.

DIFICULDADE

No primeiro semestre deste 
ano, a prefeitura de Canoinhas 
arrecadou R$ 18,465 milhões 
(descontados verbas relativas 
a convênios, auxílios, subven-
ções, empréstimos, alienações 
de bens e transferências com 
destino específi co e Fundo de 
Participação dos Municípios) 
e repassou R$ 1,111 milhão a 
Câmara – 6,2% da arrecadação 
portanto, o que sinaliza que os 
vereadores de Canoinhas não 
terão grandes difi culdades para 

manter a Câmara. A verba, 
no entanto, será usada quase 
que integralmente para pagar 
salários e manutenção. A ideia 
de se construir uma nova sede 
para a Câmara, por exemplo, 
pode ser inviabilizada. So-
mente com os salários dos 15 
vereadores, a Casa teria uma 
despesa mensal de R$ 81 mil, 
fora os 16 funcionários que 
recebem salários de até R$ 
7,2 mil. A conta das despesas 
fi ca mais cara se considerar-
mos que os vereadores têm 
telefones celulares pagos pela 
Câmara e tiram valores con-
sideráveis mensalmente por 
meio de diárias. Hoje, a Casa 
recebe uma média de R$ 185 
mil mensais. O presidente Cé-
lio Galeski (DEM) garante que 
não haverá problemas, mas ad-
mite que investimentos como 
a construção da nova sede 
terão de ser adiados ou enga-
vetados. Ele admite, inclusive, 
enxugamento do quadro de 
funcionários da Casa.

Em Canoinhas, caso pre-
valeça o método de total 
de eleitores dividido pelo 
número de cadeiras na Câ-
mara, o coeficiente eleitoral 
seria de um vereador eleito 
por coligação a cada 2.582 
votos feitos. Neste caso, se-
riam empossados vereadores 
César Kogi (PSDB), Chico 
Mineiro (PTB), Didi Ecker 
(DEM), Fernando de Olivei-
ra (PMDB) e Juliano Seleme 
(PPS).

Terreno do 

Palmeiras vai 

à leilão

O terreno que a prefeitura de 
Canoinhas pretendia comprar 
para instalar o Centro de Educa-
ção Infantil Vinícius de Moraes 
foi arrematado em leilão pela 
Construtora Base na terça-feira, 
dia 1.º. O imóvel, onde funcio-
nava a antiga sociedade Pal-
meiras, no Alto das Palmeiras, 
foi arrematada por R$ 160 mil. 
Além do CEI, a prefeitura pre-
tendia construir ali um Centro 
de Referência no Atendimento 
Social (Cras) e o Centro de Saú-
de Bucal, que hoje funciona em 
um prédio alugado. A direção do 
Palmeiras tinha reunião marcada 
para a próxima semana com 
o prefeito Leoberto Weinert 
(PMDB), para acertar a venda. 
Segundo o vice-prefeito Beto 
Faria (PMDB) mesmo tendo 
ido a leilão, o imóvel pode ser 
desapropriado pela prefeitura.

DENÚNCIA

A série de e-mails e matéria pu-
blicada pelo CN denunciando 
a precariedade da casa alugada 
onde hoje funciona o CEI Vi-
nícius de Moraes repercutiu esta 
semana na Câmara. Beto Passos 
(PT) disse que mesmo com a 
compra de um terreno para 
construir uma sede apropriada, 
o assunto é grave. “Terá um 
tempo entre a compra e cons-
trução da sede. Fico imaginando 
quanto tempo as crianças terão 
de esperar para que essa obra 
seja concluída”, questionou. O 
vereador chamou de “grave” a 
denúncia do CN e cobrou ação 
imediata da prefeitura.

CANOINHAS

ARNALDO Faria de Sá é o relator da PEC
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> Frase da semana

Não é bem assim!

ENCONTRO COM IDELI
Vereador Beto Passos (PT) participou de encontro regional do PT na sexta-feira, 
28, em Joinville. A ilustre presença da senadora Ideli Salvatti (na foto com Pas-
sos) atraiu a militância petista. Em conversa com Beto, Ideli afi rmou apoiá-lo na 
disputa a deputado estadual em 2010. O apoio pode ser bem-vindo no ano que 
vem, mas hoje cheira a furada, já que a senadora não vive um bom momento 
político depois de livrar o presidente do Senado, José Sarney (PMDB), dos 11 
pedidos de investigação de irregularidades que povoavam o Conselho de Ética. 
Resta saber se os adversários de Ideli em uma cada vez mais concreta disputa ao 
Governo do Estado, vão saber usar com efi cácia o episódio. Há quem aposte que 
o sacrifício de Ideli ao livrar a cara de Sarney é o preço que a senadora pagará 
para concorrer ao governo sem a intransigência dos pés-vermelhos.

Alunos do Zipperer começam 2010 de escola nova?

Vereadores criticaram mais uma vez o Depar-
tamento de Trânsito de Canoinhas (Detracan), 
que para eles não tem razão de existir. Eles se 
mostraram preocupados com a implementação 
do estacionamento rotativo já que até agora 
nenhuma campanha de conscientização foi 
feita. “Esse Detracan de Canoinhas, com todo o 
respeito, o que faz? Sinaleiras com um olho só 
funcionando, outros de cabeça pra baixo. Tem 
lombada ao contrário e acham que o estacio-
namento rotativo vai resolver”, protestou Paulo 
Glinski (DEM). 

Polêmica das balsas
Vereadores de Canoinhas estão indignados porque lei que isentava 

produtores rurais do pagamento de transporte por balsa no interior 
não está sendo cumprida. Segundo Alexey Sachweh (PPS), que vi-
sitou uma das balsas, a ordem de cobrar pelo transporte partiu da 
prefeitura. “Vamos colocar nariz de palhaço então porque não sei o 
que estamos fazendo aqui”, cravou.

                                                *** 

Vereador de Mafra, Paulinho Dutra (PR) pediu apoio dos ve-

readores da região para uma campanha de conscientização em 

relação ao perigo que representa o trevo de acesso a cidade.

DETRACAN

Na sexta-feira, 28, o secretário regional Edmil-
son Verka (PSDB) não perdeu tempo e correu para o 
programa Clube Comunidade (Rádio Clube) anun-
ciar com bastante pompa que o Governo do Estado 
havia “praticamente” acertado a compra do prédio 
do Colégio Sagrado Coração de Jesus. A história, no 
entanto, foi contada pela metade. Depois de ter sido 
pressionado pela irmãs franciscanas, que o levaram 
a pressionar a Secretaria de Educação do Estado, 
Verka não viu escapatória  e telefonou diretamente 
para o secretário Paulo Bauer na manhã de sexta-
feira. Na mesma manhã se reuniu com as irmãs e 
repassou a proposta: R$ 6 milhões pelo prédio em 
parcelas de R$ 500 mil que começariam a ser pagas 
no fi nal de 2010, ou seja, empurraria a conta para o 
próximo governo.

Não precisa nem dizer que as irmãs acharam 
a proposta risível, considerando que elas cobram 
hoje R$ 20 mil mensais pelo aluguel do prédio, 
ou seja, fi cariam sem receber absolutamente nada 
até dezembro do ano que vem, quando receberiam 
apenas 8% do total. Isso sem contar que o paga-
mento do aluguel está atrasado desde o início do 
ano. Dessa forma, por mais que tenham se com-
prometido a refl etir sobre o assunto, difi cilmente as 
irmãs vão fechar negócio com o Estado, sem que as 
regras propostas pelo Governo mudem. Ademais, 
uma fonte ligada às irmãs garante que mais de um 
colégio particular do Paraná fez proposta de com-
pra do prédio à vista.

    Falando em Governo, o secretário regional 
está tentando de todas as formas impedir que a 
Emcoplac paralise as obras do novo prédio da EEB 
Rodolfo Zipperer. A empreiteira está sem receber 
há três meses. Na sexta-feira, 28, Verka esteve em 
Florianópolis e obteve a garantia de que parte da 
verba será liberada. Se dependesse de ‘garantia’, no 
entanto, a escola já estaria pronta há anos.

MICROEMPRESAS

“Eles mandam para o Legislativo apresentar sugestões, 

mas estas sugestões têm de ser como eles querem”

do vereador Paulo Glinski (DEM)  criticando a forma como vem os projetos de Lei 
do Executivo

> SEM INFORMAÇÃO: O site da Câmara 
está de aniversário! Há mais de um ano 
sendo reestruturado.

> DO FUNDO DO BAÚ: Bene Carvalho 
(PMDB) ressuscitou o assunto do muro do 
Ditão na sessão de terça-feira, dia1.º. 

> POSTO: Moradores do bairro Alto das 
Palmeiras estão circulando um abaixo-
assinado para que a prefeitura construa 
um posto de saúde no bairro.

> HSC: Vereador Tarciso de Lima (PP) 
levantou suspeita sobre as contas do 
Hospital Santa Cruz esta semana. Disse 
que vai pedir explicações sobre notas fi s-
cais avulsas que são pagas pelo HSC em 
valores que chegam a R$ 10 mil.

> TÍTULO: A Câmara de Canoinhas entre-
ga na terça-feira, 8, os títulos de cidadão 
honorário para o juiz Dr. André Alexandre 
Happke e sua esposa, Simone, além da 
representante do IF-SC em Canoinhas. 

> DE VOLTA: Leoberto Weinert (PMDB) 
reassumiu a prefeitura ontem.

> CONVENIENTE: O cancelamento do 
desfi le de 7 de setembro este ano em 
Canoinhas veio bem a calhar. Secretário 
de Administração Argos Burgardt havia 
garantido que a reforma da avenida Expe-
dicionários estaria pronta para o desfi le. 
Não está!

Suspeita
Vereador Beto Passos (PT) levantou esta semana a sus-

peita de que sacos de cimento estariam sendo “desviados” da 
Secretaria de Obras. “Pensei que era só no mandato anterior 
que sumiam sacos de cimento da garagem da prefeitura. Sou-
be de coisas estranhas de lá. Cimento vai para outra obra que 
não é a original”, afi rmou na sessão de terça-feira, dia 1.º. 

O projeto de lei que dá preferência às microem-

presas nas licitações púbicas realizadas pelo 

Governo do Estado, no valor de até R$ 80 mil, foi 

aprovado pela comissão de Economia da Assem-

bleia Legislativa na semana passada e deve ir a 

plenário nos próximos dias. Além das compras do 

Governo do Estado, o projeto abrange também 

os contratos de compra realizadas pelos poderes 

legislativo e judiciário. A proposta regulamenta a 

legislação estadual ao que já está aplicado no 

capítulo 5 da Lei Geral da Microempresa.

A unidade do Instituto Federal de SC (IF-SC) a ser 
inaugurada em Canoinhas no começo de 2010 aguarda 
auorização do Ministério da Educação (MEC) para 
abrir concurso público para contratação dos cerca de 
53 profi ssionais (entre professores, administradores e 
pedagogos) que vão atuar na unidade. A expectativa é 
de que o concurso seja realizado ainda este ano, segun-
do a assessoria de imprensa do Instituto.

Vagas no IF-SC

Em paz
Vereadores da bancada do PT na Câmara, Beto Passos e João 

Grein, garantem que estão de bem e que é pura intriga da oposição 
as notas que renderam a partir do entrevero entre os dois por conta 
da crise no Senado. Beto chamou de “mentirosa” suposta declaração 
publicada pelo jornal Diário do Planalto de que ele teria dito que Grein 
só estaria na Câmara por sua causa. Grein também criticou o jornal.

Depois das críticas ao suposto desdém do secretário 
regional Edmilson Verka aos pleitos da Câmara de Ca-
noinhas, o secretário fez questão de comunicar os vere-
adores por meio de ofício que Pedro Penteado assumiu 
esta semana a direção da EEB Almirante Barroso.

Assumiu
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Cobrança criada em 1997 pelo então prefeito Krautler voltou esta semana para a Câmara

Weinert quer reeditar Lei 
de cobrança por melhoria

Edinei Wassoaski

CANOINHAS

Declarações 

de Lanznaster 

repercutem

As declarações do presiden-
te da Coopercentral Aurora, 
Mário Lanznaster, ao CN, 
repercutiram na Câmara e 
na prefeitura esta semana. 
Em relação ao investimento 
anunciado e protelado para 
se instalar em Canoinhas, ele 
disse que “hoje não dá para 
dizer que será amanhã, ano 
que vem, daqui a dois ou dez 
anos. Não tem como prever 
quando a Aurora se instala 
em Canoinhas”.

Vereador Gil Baiano 
(PSDB) lembrou que a pos-
sível vinda da Aurora infl a-
cionou o mercado imobiliá-
rio. “Coitado dos inquilinos 
que tiveram de pagar mais 
porque foram para as rádios 
dizer que os imóveis valori-
zariam”, lembrou.

Paulo Glinski (DEM) 
também se manifestou: “Fa-
laram que era a Califórnia, 
Ribeirão Preto e Canoinhas”, 
ironizou se referindo ao Es-
tado estadunidense e à cidade 
conhecidos pela prosperi-
dade. Glinski lembrou uma 
obscura empresa indiana que 
segundo anunciado, traria 2 
mil empregos para motoristas 
de caminhões, provocando 
uma corrida para as autoes-
colas. “É incrível como uma 
empresa desse porte não 
saiba o quanto quer crescer 
nos próximos anos”, criticou 
se referindo a Aurora, e fez 
uma proposta: “Não vamos 
esperar eternamente. Talvez 
tenhamos um investimento 
melhor para colocar lá”, se 
referindo ao terreno de R$ 1 
milhão doado pela prefeitura 
a empresa.

Beto Passos (PT) cha-
mou de “brincadeira”, a 
atitude da Aurora.

Prefeito Leoberto Wei-
nert (PMDB) diz que não 
pode afi rmar, mas acredita que 
a Aurora tenha perdido mais 
do que anuncia, com a crise 
econômica mundial, o que 
provoca declarações como a 
feita ao CN. “O investimento 
está mantido”, assegura.

A Câmara de Vereadores de Ca-
noinhas aprovou esta semana em 
1.ª votação o projeto de Lei de 
origem executiva que estabelece 
os critérios para a cobrança de 
contribuição por melhoria rela-
tiva a obras de pavimentação de 
duas vias específi cas. Até a 2.ª 
votação, que deve ocorrer dia 14, 
no entanto, o assunto promete 
esquentar a relação entre Execu-
tivo e Legislativo. Isso porque os 
vereadores temem que o projeto 
tenha o mesmo destino de outro 
semelhante aprovado em 1997 
pelo então prefeito Orlando 
Krautler (DEM) e derrubado 
pela Justiça em 2001. Na época, 
o juiz César Tessoroli concedeu 
liminar para moradores da rua 
Adolfo Bading que se recusavam 
a pagar a contribuição.

Vice-prefeito Beto Faria 
(PMDB) acredita que desta vez 
vai ser diferente, já que a prefei-
tura se respaldou em lei federal 

para estabelecer a taxa. No des-
pacho de 2001, o juiz entendeu 
que não havendo Lei própria 
regulamentadora da cobrança, 
estando fundamentado somente 
no Código Tributário do Mu-
nicípio, a cobrança seria ilegal. 
Faria explica que ao contrário 
da lei de 1997, a que está sendo 
apreciada pela Câmara inclui a 
criação de uma comissão for-
mada por pessoal técnico. Este 
pessoal tem a missão de avaliar 
os imóveis fi xados hoje nas ruas 
a serem pavimentadas. Quando 
a pavimentação for concluída, 
esta comissão volta a visitar os 

imóveis e desenvolve um estudo 
para determinar quanto a mais 
valorizou depois da melhoria. 
Todos os imóveis valorizados 
terão de pagar a taxa de melhoria, 
que será igual para todos, inde-
pendente do valor ou tamanho 
do imóvel. Serão dispensados 
da contribuição somente os ca-
sos em que não haja valorização 
comprovada.

As primeiras ruas a serem 
pavimentadas são a Lourenço 
Wrublevski, Izidoro Gustavo 
Jarschel, Basílio Humenhuk, 
Estrada Dona Francisca e a tão 
aguardada Duque de Caxias. O 

custo total das obras demanda 
R$ 2,527 milhões – 70% virá por 
meio de empréstimo concedido 
pelo Badesc e 30% sairão dos 
cofres da prefeitura.

A ideia, segundo Faria, é 
criar um Fundo Municipal de 
Pavimentação. “O dinheiro pago 
hoje pelos que receberão a me-
lhoria será usado em outras obras 
de pavimentação”, explica.

Perguntado sobre a possi-
bilidade de, a exemplo de 2001, 
a Justiça dar ganho de causa a 
quem eventualmente se recusar a 
pagar a taxa, Faria argumenta que 
pavimentação é o pedido mais 
frequente da população.

CÂMARA VAI 

PROPOR EMENDAS

O presidente da Câmara Célio 
Galeski (DEM) entregou na 
quarta-feira, 2, ao prefeito Le-
oberto Weinert (PMDB) as 20 
emendas ao projeto original. As 
alterações, no entanto, não pre-
veem mudanças signifi cativas no 
projeto original.

CANOINHAS

A
FUNDAÇÃO DO MEIO AMBIENTE-FATMA
COORDENADORIA REGIONAL DO PLANALTO NORTE
JOÃO KLAHOLD, residente na Localidade de SEREIA, Zona Rural, Município 
de CANOINHAS/SC, inscrito no CPF sob o nº 097.467.149-53, comunica que 
requereu á Fundação do Meio Ambiente- FATMA, Licenciamento Ambiental 
(LAP, LAI e LAO) para Atividades de SUINOCULTURA, em sua propriedade, 
situado na localidade de Sereia, município de CANOINHAS/SC.
O prazo de impugnação junto á FATMA é de 20 (vinte) dias corridos a partir 
da data de publicação e o licenciamento será concedido se atendida á 
legislação ambiental.

JOÃO KLAHOLD                                              LUIS ALFREDO WENDT                                 
CPF/CNPJ  097.467.149-53                         Eng.Agrônomo Responsável
                                                                                      CREA/SC 013.555-1

A
FUNDAÇÃO DO MEIO AMBIENTE-FATMA
COORDENADORIA REGIONAL DO PLANALTO NORTE
AMILTON KRAUSS E OUTROS, residente na Localidade de São Sebastião 
dos Ferreiras, Município de BELA VISTA DO TOLDO/SC, inscrito no CPF sob 
o nº 030.664.529-72, comunica que requereu á Fundação do Meio Ambiente- 
FATMA, Licenciamento Ambiental (LAP, LAI e LAO) para Atividades de SUI-
NOCULTURA, em sua propriedade, situado na localidade de São Sebastião 
dos Ferreira, município de BELA VISTA DO TOLDO/SC.
O prazo de impugnação junto á FATMA é de 20 (vinte) dias corridos a partir da 
data de publicação e o licenciamento será concedido se atendida á legislação 
ambiental.

AMILTON KRAUSS E OUTROS                   LUIS ALFREDO WENDT                                 
CPF/CNPJ  030.664.529-72                      Eng.Agrônomo Responsável
                                                                           CREA/SC 013.555-1

Assembleia define unificação da UnC

Na quarta-feira, 2, diretores 
locais da Universidade do 
Contestado, reitoria e represen-
tante do Ministério Público se 
reuniram para dar continuidade 
ao processo de unificação da 
UnC. Na pauta, a transferência 
do patrimônio da unidade Ca-
noinhas à UnC e a extinção da 
Fundação Universitária. Com 
a junção dos cinco campi em 

uma unidade administrativa, vá-
rios trâmites da instituição vão 
ser modificados. Conforme o 
CN havia adiantado, o processo 
de unificação não depende da 
anuência do poder público. As 
mudanças foram aprovadas por 
unanimidade. 

Segundo a UnC, a realização 
das assembleias para deliberação 
fecha o ciclo para que a unifi ca-
ção realmente aconteça. A partir 
de agora, com um novo estatuto 

aprovado, iniciam as mudanças 
da gestão da Universidade. Com a 
mudança, os campi de Concórdia, 
Caçador, Mafra, Curitibanos e 
Canoinhas estarão inscritos por 
apenas um Cadastro Nacional 
de Pessoa Jurídica (CNPJ) e um 
Conselho Curador, único e for-
mado por pessoas sem vínculo 
com a Universidade, e que será 
a instância máxima da Fundação 
Universidade do Contestado. 
Além do Conselho Curador 

integrante da Fundação UnC, a 
nova estrutura organizacional 
contará com as fi guras do reitor 
e dois vice-reitores, sendo um de 
Ensino e outro de Administração 
e Planejamento. Em cada unidade 
estará presente os pró-reitores de 
campus.

Os processos e trâmites de 
unifi cação serão colocados em 
prática a partir de agora e algumas 
modifi cações têm prazo de até 
quatro anos para acontecer.

CANOINHAS
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Comissão aprova salário 
mínimo regional

> p. 9

Índice Geral de Cursos avalia qualidade dos cursos superiores do País

Edinei Wassoaski
COM AGÊNCIAS

IES da região 
empatam no conceito 3

Dados divulgados esta semana 
pelo Ministério da Educação 
mostram que aumentou o nú-
mero de instituições de ensino 
superior reprovadas no País – 
que obtiveram notas 1 e 2 em 
uma escala que vai até 5.

Em 2008, 36% das escolas 
(universidades, faculdades e 
centros universitários) estavam 
inadequadas (588). Eram 31% 
no ano anterior (454).

Com isso, há atualmente 737 
mil universitários estudando em 
estabelecimentos reprovados 
– 25% a mais que na avaliação 
do ano anterior (levantamento 
feito com base no último censo 
universitário).

O número supera todos os 
universitários do Rio de Janeiro 
(490 mil) e Santa Catarina (202 
mil) somados. O País tem 4,8 
milhões de matriculados.

A avaliação do MEC é feita 
com base num indicador cha-
mado Índice Geral de Cursos 
(IGC), que considera fatores 
como desempenho dos univer-
sitários em uma prova (Enade), 
qualificação dos professores 
(número de doutores) e a nota da 
pós-graduação, entre outros.

Divulgado pela segunda vez, 
esse índice é utilizado pelo MEC 
para decidir quais instituições de-
vem sofrer maior fi scalização e res-
trições para a abertura de vagas.

REGIÃO

As instituições da região tive-
ram desempenho considerado 
satisfatório. As quatro avaliadas 
– UnC, Uniuv, Uniguaçu e Fa-
fi uv – tiveram conceito 3. Elas 
repetiram o mesmo conceito da 
avaliação 2007.

Na soma geral, a pontuação 
fi nal obtida pela Uniuv foi de 
232 pontos. A Fafiuv obteve 
231, a Uniguaçu 228, e a UnC, 

201. De acordo com o reitor da 
Uniuv, Jairo Vicente Clivatti, a 
notícia chega em boa hora. “Es-
tamos completando 35 anos de 
atividades no ensino superior da 
região de União da Vitória e com 
esse resultado vamos comemorar 
em dobro. Isso mostra que o 
trabalho realizado pelos profes-
sores da Uniuv e todo o corpo 
técnico, incluindo funcionários 
e acadêmicos, é levado muito a 
sério”, explica Clivatti.

A análise dos dados permite 

importantes conclusões: a) os 
piores desempenhos são das 
instituições privadas (39% rece-
beram notas 1 e 2) e municipais 
(51%); b) as federais se destacam 
(52% levaram 4 ou 5).

As sete maiores notas foram de 
faculdades pequenas (até três cur-
sos). Segundo pesquisadores, elas 
têm a vantagem de poder focar in-
vestimentos em poucos estudantes. 
Por outro lado, os alunos perdem o 
contato com outras áreas, o que é 
possível nas universidades.

“Se quiser que os seus sonhos se transformem em realidade, 

acorde.”  (Ambrose Bierce)

PARABÉNS ESPECIAL DA SEMANA...
ALCYR REICHARDT comemorou idade nova na quarta-feira, 2, e rece-
be os parabéns da esposa, Cristina, e do fi lho, Andrei. “O que sentimos 
por você não se expressa apenas em palavras. Queremos através de 

uma simples mensagem demonstrar todo nosso amor. Feliz aniversário! 
Saúde, paz e alegria.”

PARABÉNS!
ESTEFANO MI-
RESKI completou 
idade nova. Muita 
paz, saúde, realiza-
ções e conquistas 
são os votos de sua 
esposa,  
Leidiane Mireski, e 
de toda sua família. 
Feliz aniversário!

FELIZ ANIVERSÁRIO!
PATRICIA SANTOS completou seus 15 anos na quarta-feira, 26. 
Muita saúde, paz e felicidades, é o que desejam seus padrinhos, 

Nadir e Paulo Mireski.

FESTA!
Grandiosa festa em louvor a Nossa Senhora da Luz, em Serra 

das Mortes, no domingo, 6. A festa será animada pelo grupo OS 
MARAGATOS. Participe!
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Falta de prevenção é fator cultural, explica o médico Wagner Pelagio, especialista no assunto

Ministério lança programa 
de saúde para o homem

Gracieli Polak
CANOINHAS

Saúde
H1N1

Número de casos 
diminui no País

> p. 10 

HSC
Demissões provocam

polêmica
> p. 11 

Para a maioria das mulheres, ir 
ao médico é uma rotina. Para 
os homens, a consulta a um 
profi ssional da saúde já é algo 
excepcional. De acordo com 
dados do Ministério da Saúde, 
para cada sete consultas médicas 
feitas por mulheres, apenas um 
homem busca ajuda e, com base 
nessa proporção, o órgão lançou 
na semana passada uma série de 
ações para promover os cuidados 
masculinos, a Política Nacional de 
Saúde do Homem.

Segundo o médico urologis-
ta Wagner Haroldo Pelagio, de 
Canoinhas, a ação do Ministério 
é muito positiva e deve fazer 
com que a situação seja aos 
poucos revertida. O urologista 
explica que a cultura da socieda-
de ainda é um dos entraves para 
que os homens procurem mais 
os médicos, mas esta situação 
aos poucos está se modifi can-
do. “Antigamente os homens 
só buscavam acompanhamento 
médico em caso de doenças ve-
néreas ou casos graves. Hoje já 
se pode notar uma mudança de 
cultura”, afi rma.

Pelagio explica que, enquan-
to as mulheres logo na puber-
dade e no início da vida sexual 
recebem acompanhamento mé-
dico, os homens estão à margem 
destes cuidados e muitas das 
orientações a respeito de seu de-
senvolvimento, inclusive sexual, 

fi cam por conta dos ensinamen-
tos adquiridos ao longo da vida. 
“A preocupação com câncer de 

próstata, por exemplo, começa 
depois dos 40 anos, e muitos 
pacientes ainda têm preconcei-

to com o exame de toque. Isso 
é realidade, mesmo com tanta 
informação sobre o assunto”, 
revela. No entanto, segundo o 
médico, na contramão do pre-
conceito, alguns jovens procuram 
o especialista, muitas vezes por 
interferência dos pais, para ava-
liar o desenvolvido do aparelho 
reprodutor e fazer a prevenção 
de possíveis doenças.

CLÍNICA DO HOMEM

Para mulheres e crianças, serviços 
especiais já são ofertados. E para 
os homens? O Sistema Único 
de Saúde (SUS) oferece cober-
tura total nos procedimentos 
necessários em caso de doenças 
exclusivas do sexo masculino, 
mas serviços especializados, na 
forma de clínicas específicas, 
ainda são raridades. “Mas seriam 
muito interessantes, inclusive 
para derrubar o preconceito”, 
defende o médico.

Na população adulta, de cada 
três mortes, duas são de homens. No 
País, a expectativa de vida masculina é 
sete anos menor que a feminina.

PELAGIO: cultura da sociedade ainda é entrave para que homens busquem ajuda

Hipertensão 

não controlada 

pode gerar 

defi cit cognitivo 
Pessoas com hipertensão arterial 
descontrolada têm mais riscos de 
desenvolver defi cit cognitivo e de-
mência no futuro do que aquelas com 
a pressão normal, aponta trabalho 
publicado na revista Neurology.

O estudo, da Universidade do 
Alabama, envolveu cerca de 20 mil 
pessoas com mais de 45 anos e tam-
bém idosos que nunca tinham sofrido 
acidente vascular cerebral (AVC) 
ou pequenas isquemias silenciosas 
(microinfartos que atingem áreas não 
vitais do cérebro).

Os resultados foram ajustados 
para outros fatores de risco que 
poderiam afetar as habilidades 
cognitivas, como idade, tabagismo 
e diabetes.

CÂNCER DE PRÓSTATA

Ganhar peso 

eleva risco de 

ter a doença
Homens que ganham peso considerá-
vel após os 20 anos apresentam risco 
maior de desenvolver câncer de prósta-
ta, mostra um estudo com cerca de 84 
mil americanos. O risco varia conforme 
a etnia. Comparados com aqueles que 
adquiriram menos de 4,5 kg, homens 
brancos que ganharam mais peso tive-
ram duas vezes mais chance de serem 
diagnosticados com câncer de próstata. 
Entre os negros, os riscos cresceram 
após o ganho de 11 kg.
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Projeto, que recebeu emendas, deve ser votado na próxima semana pelos deputados

FLORIANÓPOLIS

Comissão aprova salário 
mínimo regional para SC

Na terça-feira, dia 1.º, 

a Mallon e Cia promo-

veu o lançamento de um 

dos grandes sucessos da 

Volkswagem, a Saveiro, 

que agora chega em três 

novas versões:  1.6, Trend e 

Trooper. 

Para o animado pú-

blico que compareceu 

no lançamento na loja 

da rede, a Mallon trouxe 

a top de linha da nova 

versão, a Saveiro Trooper, 

com a mesma robustez 

de sempre, mas primando 

por ainda mais espaço e 

tecnologia. O resultado 

agradou a centenas de 

clientes que aproveitaram 

para conferir de perto a 

inovação. Acompanhe as 

fotos do evento:

Mallon lança nova SAVEIRO
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Depois de muita negociação 
entre parlamentares, gover-
no, trabalhadores e empresá-
rios, foi aprovado na noite de 
quarta-feira, 2, o projeto de 
implantação do Piso Regional 
de Salário na Comissão de Eco-
nomia da Assembleia Legisla-
tiva. Com emendas, o projeto 
ainda passará pela Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) e 
deve ser votado em plenário já 
na próxima semana. 

De acordo com as emen-
das aprovadas na comissão de 
Economia, o salário mínimo 
estadual entrará em vigor em 
janeiro de 2010 e será rea-
justado anualmente, a partir 

Conferência 

Nacional

De 27 a 30 de agosto, em Brasília, 

a primeira Conferência Nacional de 

Segurança Pública (Conseg) teve a 

participação de aproximadamente 

três mil pessoas, entre trabalhadores 

do setor, gestores públicos e socie-

dade civil, de todos os Estados do 

País. Antonio Conceição Sobrinho 

e Gerson dos Santos (foto) foram 

os representantes de Canoinhas no 

evento, que defi niu um conjunto de 

dez princípios e 40 diretrizes que 

servirão de base para a construção 

de uma nova política de segurança 

pública para o Brasil.

de 2011, no mês de janeiro, 
com negociação envolvendo 
centrais sindicais, entidades 
patronais e Governo do Es-
tado. No projeto original ele 

entraria em vigor na data de 
sua aprovação. 

Foram mantidas as faixas 
salariais para diversas catego-
rias (R$ 587, R$ 616, R$ 647 

e R$ 679). Porém, emendas 
alteraram duas categorias: 
os funcionários da indústria 
moveleira saíram da faixa 
de R$ 647 e passaram para 
a de R$ 587. Já no setor 
de transporte, apenas os 
motoristas ficaram na faixa 
salarial mínima de R$ 679. 
Os demais trabalhadores do 
setor migraram para a faixa 
de R$ 587.

Para classes como a dos 
trabalhadores da indústria 
da madeira, que responde 
a  40% da mão de obra 
empregada em Canoinhas, 
por exemplo, vale a faixa 
mínimo de R$ 587. Hoje, 
o piso da categoria chega 
a R$ 502.

SINDICALISTAS prometem mobilização no acompanhamento das votações
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Anis Estrelado(IliciumVerum)
Número de casos 
graves diminui no País

Edinei Wassoaski
CANOINHAS

Por falta de exames, aumenta número de casos 
suspeitos na região; 106 são investigados

Segundo balanço divulgado na 

quarta-feira, 2, pelo Ministério da 

Saúde, o número de casos graves 

da gripe H1N1 caiu pela terceira 

semana consecutiva no País. 

De 23 a 29 de agosto, foram 

registrados 151 casos. De 16 a 22 de 

agosto, houve 639 notifi cações. E de 9 

a 15 de agosto, foram 1.165 registros. 

Até o momento, são 657 óbitos por 

gripe H1N1 no Brasil - o Estado com 

o maior número de mortes é São Pau-

lo, com 261 casos. Joinville, a 180km 

de Canoinhas, registrou esta semana 

a primeira morte pelo vírus. A vítima 

era uma mulher de 52 anos que fi cou 

22 dias internada e morreu no dia 26 

de agosto, segundo boletim divulgado 

na terça-feira, dia 1.º, pela Secretaria 

Estadual de Saúde. A recomendação é 

de que as pessoas mantenham hábitos 

de prevenção. Santa Catarina já confi r-

mou 32 mortes. 106 mortes estão sob 

investigação. 320 casos foram confi r-

mados e 3.243 estão sob investigação. 

Há, no entanto, grande divergência de 

informações entre o que é divulgado 

pelo Governo e o que dizem as Secre-

tarias Municipais de Saúde. A regional 

de Canoinhas, por exemplo, aparece 

com 16 casos investigados no boletim 

do Estado, mas de fato, 106 casos estão 

sendo investigados.

A grande afl ição dos profi ssio-

nais de saúde da região, segundo a 

gerente regional de Saúde de Canoi-

nhas, Andrea de Paula e Silva, é a 

morosidade em retornar o resultado 

dos exames de casos suspeitos. Até 

agora, somente quatro exames de 

toda a regional retornaram. Dois ca-

sos (um em Três Barras e outro em 

Porto União) foram confi rmados, 

mas os pacientes estão bem.

Se comparado com o Estado vi-

zinho do Paraná, bem mais rápido na 

divulgação dos exames, a diferença é 

gritante (veja quadro).

As profi ssionais do Lacen treina-

das pela Fiocruz para realizar os exa-

mes em Florianópolis só começam a 

trabalhar na próxima semana.

CASOS

Canoinhas tem 72 pacientes sendo 

monitorados, 36 amostras foram 

enviadas para exame e seis pessoas 

estão internadas na ala isolada do 

Hospital Santa Cruz. O Pronto 

Atendimento não disponibilizou 

dados, mas garante que o movimen-

to de pacientes no Ambulatório de 

Campanha montado especialmente 

para casos de gripe, diminuiu.

Das cidades da região, o caso 

mais preocupante é o de Três Barras. 

Dos 25 casos suspeitos, apenas um 

foi confi rmado por meio de exame, 

mas dois estão internados no Hos-

pital São Vicente, de Mafra. Ontem, 

um dos pacientes deixou a UTI e 

passa bem em um quarto comum.

Por conta da gripe, a prefeitura de 

Canoinhas cancelou o desfi le cívico de 

7 de setembro, a exemplo das prefeitu-

ras de Major Vieira e Três Barras.

Matéria-prima na fabricação do medicamento antiviral (Tamifl u)

DESCRIÇÃO: O anis-estrelado é uma árvore que pode chegar a até 10 metros 
de altura produzindo pequenas fl ores amarelas. Suas folhas são largas e de verde 
muito intenso, e o que mais caracteriza esta planta são seus frutos na forma de 
estrela, sendo que no interior de cada “ponta” existe uma semente. Esta árvore 
parece com o pé de eucalipto, e pode produzir até 4 mil frutos por colheita. Possui 
coloração marrom e forte aroma característico, sendo muito mais forte que a erva-
doce ou o funcho. A parte utilizada do vegetal são os frutos com suas sementes. 
Muito rico em óleos essenciais, são utilizados principalmente como aromatizantes. 
De gosto similar ao Anis comum (Pimpinella anisum), o anis-estrelado, tradicio-
nalmente designado pelos chineses por Ba Jiao Hui Chian (funcho de 8 pontas), 
utiliza-se majoritariamente como erva aromática na culinária e na fabricação de 
bebidas licorosas. Atualmente esta planta tem sido alvo de  interesse econômico 
e científi co, devido a sua utilização como matéria-prima na fabricação do medica-
mento antiviral Tamifl u, utilizado no tratamento das gripes aviária e H1N1. 

OUTROS USOS: Não temos muitas aplicações do anis-estrelado em nossa 
cultura, mas pode-se preparar um delicioso chá para ser tomado tanto quente 
quanto gelado. Pode-se ferver leite com alguns frutos do anis e empregar 
este leite na produção de bolachas, pães ou outros produtos. Usa-se também 
para a produção de licores ou outras bebidas alcoólicas. Os chineses utilizam 
apenas um fruto para temperar pedaços grandes de carne, e acreditam que se 
cozidos juntamente com os frutos do mar evitariam possíveis envenenamentos. 
É muito empregado pela indústria farmacêutica, de bebidas e perfumaria. O 
nome Illicium vem do radical latino illicere, que quer dizer “atrair e seduzir”, 
daí vem o termo em português aliciar. O nome foi dado devido ao aroma forte 
e agradável que exala, realmente seduzindo as pessoas.

INDICAÇÃO: O chá de anis estrelado é indicado para gripes, cólicas, 
gastrites, enterites, gases, espasmos gastrintestinais,  tosses, bronquite, 
calmante e como expectorante. 

COMO FAZER: Primeiro:  Coloque em infusão, em um litro de água fervente 
1 colher de chá de anis estrelado, e deixe levantar fervura. Desligue o fogo e 
abafe por dez minutos. Segundo: Leve um copo de leite à panela, não tão 
cheio. Adicione 2 dentes de alho espremido (ou 3 se você não tiver horror 
a alho) e ferva. Deixe repousar por 10 minutos. Enquanto passa o tempo, 
aproveite e se apronte para dormir. Terceiro:  Ferva novamente e verta o 
líquido coado em um copo com uma generosa colher de mel, adicione um 
copo de chá de anis estrelado coado. Por ultimo, corra para cama, tome, 
se cubra e durma. 
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“Não vai ter prejuízo no atendimento”

Edinei Wassoaski

CANOINHAS

Demissões no Hospital Santa Cruz provocaram reação da Câmara de Vereadores; coordenadora diz que é ‘enxugamento’

Há pouco mais de um mês na 
coordenação geral do Hospital 
Santa Cruz (HSC), a enfermeira 
Salete Benetti passou por um 
teste de fogo esta semana de-
pois de anunciar a demissão de 
12 funcionários, a maioria de 
carreira – o mais velho tinha 
25 anos de casa. Ela enfrentou 
protestos não só dos demitidos, 
mas da Câmara dos Vereadores, 
que desconfia de interferência 
da prefeitura nas decisões. Os 
vereadores acreditam que exista 
uma gestão compartilhada “não 
ofi cial” entre a direção do HSC 
e a prefeitura, considerando que 
a vice-presidente é a secretária de 
Saúde Telma Bley e o tesoureiro é 
o secretário de Administração da 
prefeitura Argos Burgardt. Salete 
garante que as demissões foram 
puramente de ordem técnica, 
visando enxugamento de despe-
sas. Ela explica que a arrecadação 
mensal da prefeitura está hoje em 
torno de R$ 218 mil. Desse valor, 
R$ 206 mil eram gastos com folha 
de pagamento. A coordenadora 
afi rma que os demitidos não se-
rão substituídos. O HSC trabalha 
hoje com um défi cit mensal que 
se aproxima dos R$ 80 mil. No 

acumulado, a dívida do Hospital 
beira os R$ 7 milhões.

Salete nega que exista a pre-
tensão de contratar estagiários 
- hipótese cogitada pelos verea-
dores - e garante que não haverá 
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uma atitude que tinha de ser to-
mada”, afi rma. Ela negocia com 
os demitidos o parcelamento dos 
direitos trabalhistas.

CONTRATUALIZAÇÃO
Enquanto a contratualização 
(Processo em que o SUS e o 
hospital estabelecem metas quan-
titativas e qualitativas a fi m de de-

terminar um repasse fi xo mensal 
ao hospital) não é implementada 
– Salete acredita que o processo 
se efetive somente no final de 
2010 –, o HSC vai empurrando a 
dívida, renegociando e arrecadan-
do ‘por fora’ com ações como o 
tradicional Bingão de dezembro. 
A edição deste ano já está sendo 
programada.

prejuízo no atendimento. “Temos 
funcionários excelentes e não há 
necessidade, neste momento, de 
contratar”, afi rma. Ela garante 
também que não haverá novas 
demissões no momento. Esta 
semana na Câmara, os vereadores 
insinuaram que uma nova leva de 
demitidos estaria pronta para ser 
anunciada.

Salete admite que os encargos 
trabalhistas dos funcionários com 
mais tempo de casa vão onerar o 
HSC, mas será passageiro. “Foi 

SALETE sobre as 12 demissões: “Foi uma atitude que tinha de ser tomada”
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Convenções do PMDB
A cúpula do PMDB estadual, no encontro realizado na 
segunda-feira, 31, na Capital do Estado, defi niu a data da 
convenção estadual do PMDB para o dia 12 de dezembro. 
Para as convenções municipais, foram estipulados os dias 
3 e 4 de outubro, deixando para os diretórios a data que 
lhes convier. Na oportunidade, Luiz Henrique, em nota 
ofi cial, reiterou todo seu empenho na manutenção da 
tríplice aliança, mantém aberta a indicação do cabeça de 
chapa, mas desautoriza conversações com o PT e refuga 
a hipotética conversa sobre projeto nacional.  

Tucanos confiantes
O presidente do PSDB e vice-governador, Leonel Pavan, 
mostrou tranquilidade em relação à lealdade de Luiz 
Henrique e procurou acalmar os tucanos, exibindo a nota 
ofi cial assinada pelo governador e pelos peemedebistas 
logo depois da reunião de segunda-feira, 31, em Floria-
nópolis. A nota reafi rmava a manutenção da aliança, além 
de confi rmar uma conversa que teve com Luiz Henrique 
antes da reunião dos pés-vermelhos. 

Choinacki abona filiações

Com um discurso impregnado de forte conteúdo progra-
mático, a ex-deputada e presidente estadual do PT de 
Santa Catarina, Luci Choinacki, manteve encontro com o 
diretório municipal do partido em Irineópolis, sexta-feira, 28 
de agosto, na Câmara Municipal. A líder petista demons-
trando alegria pela presença maciça de correligionários, 
comemorou a fi liação de várias pessoas, inclusive “vindas 
de outros partidos”. Segundo ela, eles estão vindo para 
o PT por que acreditam no projeto. “Isso é extraordinário, 
porque não vieram simplesmente por vir, eles sentiram 
a acolhida calorosa e porque estão vendo as mudanças 
que o presidente Lula está fazendo no Brasil. O meu 
empenho em estruturar o PT faz parte do meu sonho 
de ver o meu partido governar Santa Catarina, e essas 
pessoas estão juntas na concretização deste sonho”, 
afi rmou Choinacki. 

PT unido em SC
Em entrevista à coluna, a presidente do PT, Luci Choinacki, 
disse que o Partido dos Trabalhadores, “está mais forte 
do que nunca em Santa Catarina e o palanque da Dilma 
Rousseff (candidata ao Governo Federal) e da Ideli Salvatti 
(candidata ao Governo do Estado) é o PT. Este será o 
palanque do Governo Lula em Santa Catarina”, salientou. 
Questionada sobre uma provável coligação PT/PMDB em 
Santa Catarina, Luci foi incisiva: “O PMDB e Luiz Henrique 
é que vão dizer o que vão querer nestas eleições. Nós 
vamos buscar apoio em algumas bases do PMDB que 
estão governando alguns municípios com o PT. Estamos 
dialogando para encontrar consenso sobre os apoios que 
teremos ou não. O mais importante no momento é fortale-
cer o nosso projeto. Vamos preparar o PT para em março 
fecharmos o Plano de Governo que já está em discussão. 
Com respeito à base aliada (Tríplice Aliança), ninguém 
sabe o que vai acontecer. Nós não vamos dizer o que 
eles têm de fazer. Eles têm de escolher com quem querem 
disputar as eleições do ano que vem”, concluiu. 

Durante a entrevista, Luci (centro) acompanhada do pre-
sidente municipal do PT, José Cocharski (E) e o vereador 
Antonio Carlos Senff (Toninho)

Viatura nova 
Autoridades, convidados especiais e o povo em geral, 
recepcionaram no sábado, 29, o delegado geral da Polícia 
Civil de Santa Catarina, Maurício José Eskudlark, que veio 
a Irineópolis entregar uma viatura nova para a delegacia 
local, equipada com um compartimento especial para 
transporte de presos. Em entrevista a coluna, o delegado 
falou da preocupação da Secretaria de Estado da Segu-
rança Pública em melhor equipar as delegacias da Polícia 
Civil em todo o Estado. “Hoje dispomos da melhor rede de 
informática de SC, o que proporciona contato com todas 
as unidades. Estamos constantemente melhorando as 
condições de trabalho dos nossos policiais e atendendo 
melhor a sociedade catarinense”, afi rmou Eskudlark. 

No ato solene, a partir da esquerda, o sargento Nelson Au-
gustinho Bonete; a escrivã Nelma Tomazi Medeiros Rosa; 
o investigador, Renato Lenartowicz; o prefeito Wanderlei 
Lezan; o delegado regional, Ilson  José da Silva e o dele-
gado geral da PC de Santa Catarina, Maurício Eskudlark 
(com o microfone). Em primeiro plano, os irmãos campeões 
de Karatê, Matheus Plugge e Polyana Eduarda Plugge

Viatura Nova (2)
Maurício Eskudlark fez uma rápida vistoria no prédio da de-
legacia e informou que a Secretaria da Segurança Pública, 
em parceria com a prefeitura, fará algumas reformas para 
melhorar toda a estrutura da DP. “Tão logo a Nelma conclua 
o orçamento do que precisa, vamos trocar o piso e enviar 
móveis novos. Estamos procurando fazer o melhor para 
atender a população em seus direitos, e estamos satisfeitos 
porque estamos dando respostas à sociedade”. 

Irineópolis homenageou e agradeceu ao delegado geral 
da Polícia Civil de SC, Maurício Eskudlark pela entrega da 
viatura à comunidade

Mostra de vinhos finos
O secretário regional de Canoinhas, Edmilson Verka, enviou 
o seu fi el escudeiro na SDR, o advogado e consultor jurídi-
co, Paulo Sérgio Stocker, para representá-lo na 2.ª Mostra 
Catarinense de Vinhos Finos, realizada no Clube Astréa em 
São Joaquim no dia 28 de agosto. A abertura da Mostra, que 
foi prestigiada pelo governador Luiz Henrique, é promovida 
pela Conttur, com apoio da prefeitura de São Joaquim, da 
Acavitis, Sindivinho, Epagri, Câmara Italiana de Comércio 
e Indústria de Santa Catarina, Rota Italiana e Reunidas. O 

patrocínio do even-
to é do  Funturismo 
e Secretaria de Es-
tado de Turismo, 
Cultura e Esporte 
de Santa Catarina.

Paulo Sérgio 
Stocker e sua 
mulher Márcia, 
que degustaram 
os  premiadíssi-
mos vinhos de 
altitude

Na segunda-feira, 14, 
ANA MARLI CORREA 

POSPOR (1.ª da E a 
D) recebe os para-

béns especiais pela 
mãe, avó, esposa, 

amiga, companheira, 
batalhadora, dedicada 

e comprometida que 
é. Feliz aniversário e 

muitas realizações.

No domingo, 30, 
o lindo garotinho 

GUILHERME 
completou idade 

nova e reuniu 
toda a família 

para cantar 
os parabéns. 

Felicidades para 
o garotinho! 

LEOPOLDO PADILHA com-
pletou 100 anos no domingo, 
30, e irá comemorar com uma 
grande festa, amanhã. Mes-
mo depois de tanto tempo, o 
centenário não perdeu o bom 
humor, segundo ele, sempre 
esteve feliz e disposto durante 
toda a vida. Mas, se engana 
quem pensa que a idade 
atingida foi mera coincidên-
cia. “Eu pensava nisso”, diz. 
Leopoldo é exemplo para mui-
tos jovens de hoje em dia e 
recebe a homenagem de toda 
sua grande família. Parabéns 
pelos 100 anos!

UM SÉCULO DE VIDA

O pequeno João Ricardo comemorou aniversário no domingo, 30, e co-
memorou juntamente com seus pais, Daiana e Clovanir, com uma linda 
festa na ADC Rigesa. Parabéns!
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Aos 13 anos, Douglas Marotzky está na página 280 do dicionário se preparando para o desafi o nacional

Ele quer SOLETRAR no HUCK

Edinei Wassoaski

CANOINHAS

Leitor de J.K. Rolling (Harry 
Potter), John Grogan (Marley e eu) 
e Stephenie Meyer (Crepúsculo) – 
todos autores da moda entre os 
adolescentes – aos 13 anos e na 
7.ª série do Ensino Fundamental, 
Douglas Arthur Marotzky prova 
que a leitura dá bons frutos. Bem 
articulado, desinibido e, a julgar 
pela sua mais nova conquista, 
inteligente, Douglas foi sele-
cionado pela Escola de Ensino 
Fundamental João José de Souza 
Cabral para participar da fase 
estadual do Soletrando, quadro 
do programa Caldeirão do Huck, 
da TV Globo.

Douglas derrotou cerca de 
50 colegas na fase eliminatória 
e tem agora, além do desafi o de 
devorar o dicionário, arrecadar 
dinheiro para custear sua viagem 
a Florianópolis, onde acontecerá 
a próxima etapa em data ainda 
não confi rmada.

Douglas vai competir com 
alunos das escolas São João 
Batista, de Itaiópolis, Monteiro 

Lobato, de Mafra, Luiz Davet, de 
Major Vieira, e Guita Federmann 
e General Osório, de Três Barras. 
De todas as escolas públicas da 

região que poderiam participar 
do concurso, somente as seis 
inscreveram alunos.

Douglas, que diz adorar a 

língua portuguesa, já está na 
página 280 do dicionário, livro 
base para quem quer aprender 
a soletrar. Conta que mais em-

polgado que ele, estão a mãe e 
uma tia, que não veem a hora da 
eliminatória.

A professora de Língua Por-
tuguesa de Douglas, Terezinha 
Gelchaki, conta que os alunos 
tiveram a iniciativa de inscrever a 
escola no programa. Ela diz que 
acredita no potencial de Douglas 
e confessa que achou que outro 
aluno ganharia a competição. 
“Ele me surpreendeu”, admite. 
A professora diz que Douglas 
está escrevendo cada vez me-
lhor e acredita que o bom texto 
seja efeito direto do hábito da 
leitura.

As inscrições de escolas 
no Soletrando deveria ter se 
encerrado na segunda-feira, 
31, mas a direção do Caldeirão 
do Huck decidiu prorrogar o 
prazo para até segunda-feira, 
7. O prêmio máximo ao maior 
soletrador da competição é de 
R$ 100 mil.

Para ajudar Douglas a cus-
tear as despesas da viagem a 
Florianópolis, qualquer pessoa 
pode ajudar procurando a EEF 
João José de Souza Cabral.

DOUGLAS aponta para o mural da Escola onde estuda: menino precisa de ajuda para custear a viagem a Florianópolis
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Rural

Gracieli Polak

CANOINHAS

Manutenção é dever de proprietário, diz prefeitura; 
programa não satisfaz, afirmam agricultores de Canoinhas

Variedades de milho da 
Epagri: sementes para a 
Agricultura Familiar

PROBLEMA 

Porteira Adentro?

Da porteira para fora, as estradas 
rurais são de responsabilidade da 
prefeitura. Propriedade adentro, 
a questão deve ser solucionada 
pelo agricultor, diz a Legislação. 
Mas, como solucionar essa ne-
cessidade básica dos produtores 
rurais? Em Canoinhas, há quatro 
anos a implantação do Programa 
Porteira Adentro subsidia a infra-
estrutura nas propriedades, mas, 
segundo agricultores ouvidos 
pelo CN, ainda deixa a desejar.

Para o agricultor José Figura, 
de Pinheiros, que no ano passa-
do participou do programa, o 
investimento não compensou. 
“Eu paguei por horas de serviço 
que foram feitos com uma retro-
escavadeira sucateada, lenta, que 
demorou muito mais para fazer 
o serviço”, relata. Segundo o ve-
reador Bene Carvalho (PMDB), a 
principal queixa dos agricultores 
é, no entanto, a demora pela re-
alização dos serviços. “O pessoal 
paga, muitas vezes tem urgência 
em arrumar os acessos, mas de-
mora para ver trabalho”, relata. 

De acordo com o vereador 
João Grein (PT), o problema já 
foi mais latente, mas com algumas 
modifi cações instauradas nos úl-
timos meses, a perspectiva é a de 
que a resposta seja mais imediata. 
“Antes uma máquina que estava lá 
em Felipe Schimidt era deslocada 
para fazer um serviço lá no Para-

do. Aumentava o custo, nenhuma 
empresa queria trabalhar nestas 
condições e o trabalho realmente 
deixava a desejar”, esclarece.

Segundo o secretário de 
Desenvolvimento Rural de Ca-
noinhas e presidente do Con-
selho Municipal de Agricultura 
(CMA), Donato João Noernberg, 
o programa passou por algumas 
alterações desde o começo do 
ano, fator que possibilitou a me-
lhoria no serviço, como o sorteio 
de grupos de comunidades para 
que houvesse o agendamento 
dos trabalhos, além de fichas 
de avaliação, que possibilitam o 
acompanhamento dos resultados 
do programa. “Ele é o nosso car-
ro-chefe aqui dentro da secretaria 
e, por isso, deve ser bem feito. 
Se o agricultor tiver qualquer 
reclamação, deve fazer para que 
o problema possa ser resolvido”, 

esclarece Noernberg.

INCENTIVO

De acordo com o secretário, 
a Lei que regulamenta o Porteira 
Adentro foi criada em 2005, 
justamente para auxiliar os pro-
dutores rurais na manutenção e 
viabilização das propriedades. “A 
prefeitura não pode ser a respon-
sável pela manutenção dentro das 
propriedades. O Porteira Aden-
tro foi regulamentado para vir na 
forma de incentivo ao produtor, 
e é assim que funciona: 50 % é 
pago pela prefeitura, 50 % pelo 
produtor”, explica. Justamente 
para garantir que o benefício 
chegue a quem realmente precisa, 
o CMA, segundo o presidente, 
impõe exigências, como a apre-
sentação de bloco de notas ativo 
e limitação da área, hoje fi xada 
em 80 alqueires.

ESTRADA usada por Figura: “Equipamento sucateado não satisfaz”, diz
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importância do milho para Santa Catarina e para o Planalto 

Norte Catarinense deve ser considerada sob o aspecto so-

cial e econômico, pelo fato de ser produzido em sua maioria 

por pequenos e médios produtores, e por ser importante insumo 

para a suinocultura, avicultura e bovinocultura de leite, setores 

fundamentais para a agroindústria catarinense.

Os sistemas de produção de milho são bastante diferenciados. 

No que diz respeito às sementes, são utilizados dois grupos, as 

variedades de polinização aberta (melhoradas ou crioulas) e os 

híbridos (simples, duplos, triplos, etc). 

Apesar de grande parte das lavouras de milho serem culti-

vadas com cultivares híbridas, a utilização de variedades ganha 

destaque como estratégia de redução de custos, principalmente 

para agricultores familiares. Entre as vantagens do cultivo de 

variedades, podemos destacar o baixo custo da semente, até 

cinco vezes inferior ao custo da semente de uma cultivar híbri-

da; a possibilidade de produção própria de sementes;  a maior 

adaptação a adversidades climáticas; e  a presença de caracte-

rísticas agronômicas desejadas, como o melhor empalhamento 

das espigas.

A Epagri, a fim de desenvolver variedades adaptadas às 

condições do Estado, desde 1997, reativou o programa de me-

lhoramento genético de milho, visando o desenvolvimento de 

variedades de polinização aberta. Atualmente são três as varie-

dades da Epagri em uso pelos agricultores familiares do Estado: 

SCS 153 (Esperança), SCS 154 (Fortuna) e SCS 155 (Catarina). 

Todas são variedades de polinização aberta que se prestam para 

a produção de grãos ou silagem de planta inteira,  apresentando 

bom potencial produtivo e boa adaptação às condições climáticas 

do Planalto Norte, desde que observadas as recomendações 

técnicas, especialmente época e densidade de semeadura.

As três variedades estão devidamente registradas no Minis-

tério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento, junto ao Sistema 

Nacional de Proteção de Cultivar, bem como no Zoneamento 

Agroclimático, estando aptas para inscrição e cobertura pelo 

Proagro.

Para a safra 2009/2010, a Epagri, por intermédio das uni-

dades de pesquisa de Chapecó, Canoinhas e Campos Novos e, 

em parceria com a Fetaesc e Cooarpa estarão comercializando 

as sementes das variedades da Epagri em todo o Estado juntos 

aos sindicatos. 

Para outras informações procure um escritório municipal da 

Epagri ou a Estação Experimental de Canoinhas.

Gilcimar Adriano Vogt é engenheiro agrônomo, M.Sc. em 

Recursos Genéticos Vegetais e pesquisador da Epagri

* Esta coluna é de responsabilidade da Epagri-Estação Ex-

perimental de Canoinhas
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Moradores de localidades canoinhenses reclamam que falta conservação das estradas

Gracieli Polak
CANOINHAS

Interior se diz abandonado 
pela Secretaria de Obras

ASSOCIAÇÃO DE 
MORADORES DO BAIRRO 

VILA NOVA

EDITAL DE 
CONVOCAÇÃO

Pelo presente edital, de acordo 
com o previsto no Estatuto da 
Associação de  Moradores do 
Bairro Vila Nova, fi cam convoca-
dos todos os associados para a 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRA-
ORDINÁRIA, que será realizada 
no dia 18 de Setembro de 2009, 
ás 19:00 hs, no Centro Comuni-
tário Divino Espírito Santo, com 
a seguinte 

ORDEM DO DIA:
ELEIÇÃO E POSSE DA NOVA 
DIRETORIA.

Três Barras–SC, 
2 de Setembro de 2009

Francisco Orlando Matias
Presidente

CENTRO COMUNITÁRIO 
DIVINO ESPIRITO SANTO

EDITAL DE 
CONVOCAÇÃO

Pelo presente edital, de acordo 
com o previsto no Estatuto da 
Associação do Centro Comuni-
tário Divino Espírito Santo, fi cam 
convocados todos os associados 
e membros da comunidade para 
a ASSEMBLEIA GERAL EXTRA-
ORDINÁRIA, que será realizada 
no dia 16 de setembro de 2009, 
ás 19:00 horas, nas dependências 
da entidade.

ORDEM DO DIA
ALTERAÇÃO DO ESTATUTO

TRÊS BARRAS, 
2 DE SETEMBRO DE 2009

Irineu Jascuf
Coordenador

Cidasc alerta 

para prestação 

de contas

A Cidasc, escritório local de Três 
Barras solicita com urgência o com-
parecimento dos produtores rurais 
que ainda não prestaram contas 
dos brincos retirados - há mais de 
30 dias - para a identifi cação de ter-
neiros. É importante que os prazos 
estabelecidos sejam cumpridos para 
que se evite a aplicação de multas e 
outras penalizações. O documen-
to, devidamente preenchido, deve 
ser apresentado na Cidasc de Três 
Barras, que fi ca localizada na rua 
Roberto Olsen, 621, no período das 
12h30 às 18h30. 

De trator, o agricultor José Ha-
cker transporta para sua proprie-
dade uma carga de calcário que 
utilizará para a correção dos solos 
de sua área cultivada. Também de 
trator foram transportados para 
a casa do agricultor os últimos 
móveis adquiridos, as compras 
de mercado e todo o material 
empregado na construção da 
casa. “O caminhão vinha até 
aqui na minha casa e daqui não 
passava. Tudo foi deixado aqui, 
inclusive duas cargas de pedra 
brita, que eles tiveram de carregar 
na pá no trator para levar lá para 
cima”, conta a agricultora Natália 
Figura, vizinha de Hacker.

Localizada nos limites de Ca-
noinhas e Irineópolis, a comuni-
dade de Pinheiros, mesmo depois 
de duas semanas sem chuvas (a 
reportagem foi feita na segunda-feira, 
31), enfrenta problemas com a 
má conservação de algumas vias, 
como a estrada secundária que 
liga a comunidade à vizinha Rio 
d’Areia do Meio, principal motivo 
de reclamações. Para os agricul-
tores que dependem da via para 
chegar às propriedades, como 
Hacker, o problema signifi ca mais 
trabalho e isolamento quando o 
tempo fi ca chuvoso. “Para andar 
por aqui, só de trator. Ainda assim 
é perigoso”, afi rma.

A falta de manutenção, se-
gundo os moradores, faz com 
que eles fi quem ilhados nas suas 
propriedades, sem poder sair de 
casa em caso de necessidade. 
“Faz mais de quatro anos que 
esta estrada não recebe pedra. 
Agora que o tempo está seco 
dá pra andar, mas se cair uma 

chuvinha já não passa mais nada. 
O limite é aqui”, fala Hacker, se 
referindo a propriedade dos vizi-
nhos. Segundo Natália, o acesso 
até a casa deles se deu somente 
por meio de muita batalha e, mes-
mo empedrada, precisa de mais 
melhorias. “Só arrumaram aqui 
por causa da minha fi lha, que 
vai para a Apae de Irineópolis. 
Se não arrumassem não tinha 
como ela continuar indo. Prometi 
buscar um advogado caso ela não 
pudesse ir para a escola”, diz.

ISOLAMENTO

Problema semelhante enfrenta a 
agricultora Rosa Colaço Nohath, 
que tem três fi lhos na escola. Rosa 
conta que, quando chove, as crian-
ças precisam andar cerca de três 
quilômetros para chegar até o ponto 
para pegar o ônibus para chegar 
até a escola. “É complicado, longe, 

perigoso. Como é que as crianças 
vão andar tudo isso em uma estrada 
como essa?”, questiona.

Segundo o secretário de 
obras do município, Fernando 
de Oliveira, grande parte das 
estradas do interior tem recebi-
do manutenção e estão em boas 
condições de tráfego. No caso da 
estrada que dá acesso à casa de 
Hacker, o fato de ser uma estrada 
secundária faz com que ela não 
seja tratada como prioridade. 
“Estamos tentando deixar todas 
em boas condições, mas como 
aquela é uma estrada essencial-
mente rural, perde a preferência 
para as vias utilizadas pelo trans-
porte escolar”, explica.

Oliveira diz ainda que as 
vias da região têm recebido 
patrolamento e cascalhamento 
constantes e que, logo que a esta-
ção mais seca se inicie, melhorias 

serão realizadas, inclusive com a 
utilização das pedras do britador 
da Serra das Mortes, motivo de 
questionamento dos agricultores, 
como Giovani Glevinski, que se 
manifestou sobre o assunto na 
Câmara de Vereadores na terça-
feira, dia 1.º. “Se a caçamba sobe 
para pegar pedras, poderia colo-
car brita no caminho, mas sobe 
vazia”, reclama. Segundo Olivei-
ra, este é um problema que em 
breve poderá ser sanado. “Agora 
fi cou mais fácil, porque o britador 
está funcionando muito bem. Em 
pouco tempo toda aquela região 
vai estar ajustada”, diz.

Esperando pela melhoria na 
estrada que passa ao lado de sua 
casa, Rosa desabafa. “A gente 
reza para não fi car doente quan-
do estiver chovendo, porque se 
fi car tem de esperar morrer sem 
poder sai de casa”, lamenta.

PAI E FILHOS carregam carga de calcário: “Só trator passa pela estrada”, lamenta o agricultor José Hacker
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contato: salad@cni.unc.br

D
o
rv

a
 Q

-K
ri

a
 2

0
0
8 Pra entrar de cabeça

O SalaD é uma produção do Grupo de Pesquisa em 
Desenvolvimento Regional da UnC- Canoinhas, registrado 
no Conselho Nacional de Pesquisa - CNPq 
Diagramação: Dorva Saibel 

O Sala D da edição de 
setembro traz uma 
indispensável abor-

dagem crítica, digna dos 
melhores jornais impressos 
do País, sobre a inquietação 
com as nossas instituições 
políticas, cuja imagem que 
delas faz a sociedade é pre-
judicada pelos comporta-
mentos de integrantes  que 
as ocupam. Topicamente, 
o assunto que inspira as 
análises desta edição é o da 
chamada crise do Senado, 
protagonizada pela pessoa 
do incomum presidente da 
Casa, José Sarney, cujo cará-
ter enigmático, tanto quanto a 
complexidade da instituição 
que preside, desautoriza 
julgamentos apressados, 
estimulados por meios de 
comunicação tão desprovi-
dos de capacidade analítica 
quanto alguns atores políti-
cos de preceitos éticos que 
garantam a preservação de 
nobres instituições políticas, 
construídas a duras penas.

É nessa perspectiva que 
o brilhante artigo do fi lósofo 
político Sandro Bazzanella 
traz clarividência ao leitor, 
tornando-se de leitura indis-
pensável. Como anunciava 
a propaganda de um grande 
jornal brasileiro: “Não dá pra 
não ler”. Há, no texto, uma 
recomendável lucidez, muito 
apropriada para a análise 
da política, frequentemente 
prejudicada pelo moralismo 
tosco, quando não pela le-

viandade, fatores componen-
tes da ignorância política da 
sociedade brasileira, capaz de 
cair na conversa do primeiro 
aventureiro que prometa so-
luções messiânicas. Não foi 
assim que ricos e pobres se 
enganaram com Collor? “Xis-
pa lagarto!” O que nos falta é 
uma concepção de Estado: 
Bingo, Bazzanella.

Depois, temos o louvável 
esforço intelectual de belos 
alunos do curso de Ciências 
Sociais –aliás, se Ciências 
Sociais forma sociólogo, por 
que não o chamam logo de 
curso de Sociologia? É que no 
Brasil, sabe-se lá bem porquê, 
algumas coisas saem meio 
que de “retenfi és”, entendeu 
polaco? Voltando ao principal, 
temos os artigos dos alunos 
Gislaine Friederich, Carlos 
Porto, Meguy Dayse Correia 
e Paulo de Andrade. É admi-
rável o grau de compreensão 
teórica desses alunos, fi cando 
isso demonstrado na medida 
em que relacionam muito bem 
com o cotidiano o que apreen-
dem em sala de aula e leem 
nos livros. 

É o que fazem nossos futu-
ros intelectuais, massa crítica 
do território das araucárias, 
preocupados com as grandes 
questões nacionais. E o fazem 
sem cair na vala rasa e “me-
quetrefe” do senso comum. 
Pra quem não quer passar 
pela universidade só de “re-
vesgueio”, mire-se no exemplo 
desses jovens autores.  

     

Seguramente milhões de bra-
sileiros estão indignados com 
os esquemas de corrupção, 

com o desrespeito no uso do di-
nheiro público, com atos secretos, 
com a nomeação desmesurada de 
apadrinhados políticos, de netos, 
netas e demais aparentados leva-
dos adiante  pelo Senado Federal. 
Em grande medida, a  “opinião 
pública” reverbera aquilo que os 
meios de comunicação de massa 
em suas rasantes análises disse-
minam. Passam a vociferar pelo fe-
chamento do Senado. Especialistas 
falam em “unicameralismo” e outras 
propostas redentoras daquela casa. 
Cérebros administrativos falam em 
reformas administrativas no Se-
nado, conferindo transparência e 
lisura no uso que os representantes 
públicos fazem do dinheiro público.  
Tudo isto pode ser válido, mas não 
responde a radicalidade (de quem 
vai a raiz) das questões políticas 
que se apresentam para o País 
neste contexto.

Discutir a crise do Senado sob 
pressupostos administrativos, ou re-
gimentais é apenas discutir a ponta 
do iceberg. O problema possui uma 
profundidade maior e urgente de 
que a desavisada “opinião pública 
formada midiaticamente” encontra-
se desprovida de alcance analítico 
em maior intensidade.

O que está em jogo é a ausên-
cia de uma concepção de Estado 
brasileiro. Na ausência de uma 
proposta de Estado, os três pode-

res que o compõem e que deveriam 
representar os interesses da nação 
governam a si próprios, de acordo 
com interesses corporativos. Executi-
vo, Legislativo e Judiciário negociam 
entre si interesses cargos, salários, 
entre outros. Talvez seja possível 
afi rmar que historicamente somos 
defi citários de uma concepção de 
Estado, e esta realidade não se alte-
rou nos últimos 25 anos de abertura 
política do País.

Na ausência de uma concepção 
de Estado articulado em sólidas 
instituições políticas, democráticas, 
o que temos é excesso de governo. 
Na ausência de Estado, os governos 
de plantão tomam conta da máquina 

estatal e de suas instituições políticas.  
O governo excede os outros poderes 
e em nome da governabilidade o exe-
cutivo negocia suas bases de apoio 
com o Legislativo e o Judiciário. Tal-
vez isto explique em partes situações 
como mensalão, atos secretos, o 
silêncio do poder judiciário frente aos 
desmandos políticos do legislativo e 
do executivo e de si próprio.  

A fragilidade constitutiva do Es-
tado brasileiro e de suas instituições 
políticas, governado por um regime 
presidencialista de coalisão (melhor 
caracterizado como de negociação) 
que em nome da governabilidade 
institui o balcão de trocas e favores, 
tem com resultado “inevitável” a pro-

Crise do Senado
O ethos político e o ethos moral 

são diferentes e não há fra-
queza política maior do que o 

moralismo que mascara a lógica real 
do poder. E neste sentido, a lógica 
política nada tem a ver com as virtu-
des éticas dos indivíduos em sua vida 
privada. Desta forma, o que poderia 
ser considerado imoral do ponto de 
vista da ética privada, pode ser a 
virtude política. A política tem a ver 
com relações de poder, com a arte 
de guerra, a disputa do poder, sobre 
o Império da lei. Ou seja, a política, 
como arte de bem governar, se realiza 
em negociações em torno de relações 
de poder sob o império da lei. 

Os políticos como seres humanos 
contraditórios e abertos, buscam a 
permanência no poder. Assim, a po-
lítica nasce das lutas sociais e esta é 
obra da própria sociedade para dar a 
si mesma unidade e identidade. Desta 
maneira, a política resulta da ação so-
cial a partir de divisões sociais. E não 
apenas como diziam os pensadores 
gregos e romanos, que a fi nalidade 
da política é a justiça e o bem comum. 
Mas, como sempre souberam nossos 
representantes políticos, trata-se da 
tomada e manutenção do poder. E 
aqui, citamos o pensador político Ma-
quiavel, autor da obra O Príncipe, que 
diz o seguinte: “O verdadeiro príncipe 
é aquele que sabe tomar e conservar 
o poder e que, por isso, jamais deve 
aliar-se aos grandes, pois estes são 
seus rivais e querem o poder para si. 
Deve  aliar-se ao povo, que espera 
a imposição de limites ao desejo da 
opressão e mando dos grandes”. 

Ressaltamos também a impor-
tância da vontade geral, ou seja, do 
povo que deve colocar-se a pensar e 
discutir, qual o melhor representante 
político em que deve votar ao colocar 
sua confi ança nele, esperando que 
ele cumpra o que prometeu em seus 
discursos políticos. Os cidadãos que 
tem como direito conquistado votar 

A busca da melhor representação política, está no 

direito de votar dos eleitores brasileiros...
devem expor sua liberdade de expres-
são racionalmente sobre a política da 
sociedade brasileira. 

E lembrando que a política não é 
a lógica racional da justiça e da ética, 
mas sim, a lógica da força transforma-
da em lógica do poder e da lei. Desta 
forma, entramos na discussão da 
“crise” do Senado brasileiro. Dia 25/08, 
o Senador Eduardo Suplicy (PT-SP) 
pediu a saída de José Sarney do 
Senado, apresentando-lhe um cartão 
vermelho. Enquanto isso, o senador 
Heráclito Fortes, permanecendo de 
bem com os eleitores, desafi a Suplicy 
a mostrar um cartão vermelho para 
o presidente Lula. Assim, Suplicy, 
já popular no Senado, explica que o 
cartão foi apenas para Sarney, que o 
interrompe dizendo que seu cartão é 
o branco da paz. 

E assim, caros eleitores, aí está 
o desafi o de interpretar este cenário, 
no qual, nossos senadores são bons 
atores ao colocarem em jogo suas 
discussões. Não se trata de simples-
mente acusar Sarney e tentar expulsá-
lo do Senado, mas percebe-se que as 
discussões que vêm ocorrendo tratam 
de quem continuará no poder, e por-
que não dizer que se trata então, de 
interesses próprios. Como cidadãos 
preocupados com o bem público na 
sociedade, precisamos entrar nesta 
discussão na busca de uma melhor 
representação política de nosso Esta-
do, e começamos com o nosso direito 
de votar e em quem votar. Por isso, 
caro eleitor, valorize seu voto, porque 
ele é sua representação política que 
você dá poder ao candidato político 
escolhido para melhor representá-lo 
nas discussões do bem público dos 
indivíduos na convivência em socie-
dade. 

Gislaine Friedrich, acadêmica do 
curso de Ciências Sociais, da 3.ª 
fase.

Nos últimos dias o povo brasileiro 
se encontra novamente em meio 
a um conjunto de denúncias de 

corrupção e falcatruas que supostamente 
aconteciam nos porões do Senado bra-
sileiro, escândalos estes que envolvem 
o presidente da casa, o senador José 
Sarney (PMDB-AP).

Diante de um cenário como este, 
no qual as nossas casas são diaria-
mente invadidas por denúncias de 
corrupção, por escândalos, por novas 
e acusadoras conversas grampeadas, 
por ofensas de baixo calão no Senado, 
podemos fazer duas leituras. 

A primeira pelas vias da moral, e neste 
sentido, nos enojarmos com os porões 
fétidos do Senado, nos levando assim, a 
um sentimento de descrença na “Política”, 
e por extensão, um sentimento de impotên-
cia diante do que “sempre foi assim”.

A segunda leitura passível de ser 
feita, nos remete a uma leitura histórica 
do Estado brasileiro, neste sentido, 
queremos fazer ecoar a entrevista 
do senador Aloísio Mercadante (PT-
SP) a qual deu a João Doria Jr. No 
programa Show Business, na Band, 
no dia 08/08, no qual ele nos alude a 
construção do Estado brasileiro, onde 

o senador nos lembra que aconteci-
mentos como este, esta usurpação da 
máquina pública em favor de interesses 
particulares, caso acontecessem a dez, 
quinze ou vinte anos atrás, ou desco-
nheceríamos, enquanto abafamento 
das denúncias pela poder coercitivo 
do Estado, ou enquanto fruto de uma 
cultura coronelista, nem moralmente 
reprimiríamos tal usurpação, contudo, 
no processo de construção do Estado 
brasileiro, hoje não só podemos falar, 
acusar e protestar, bem como, nos 
sentirmos moralmente enojados, e é 
neste sentido, que mesmo passando 
por estas convulsões e desrespeito ao 
povo brasileiro, devemos crer (não só 
crer, como também cobrar e lutar) que 
o Estado brasileiro, enquanto conso-
lidação de si mesmo, passe por uma 
maturação, passa por uma limpeza das 
suas instituições, e sairemos da mes-
ma, com a convicção de que enquanto 
Estado, nos solidifi camos. 

Meguy Deisi Corrêa
Acadêmica do curso de Ciências 
Sociais — 2.ª fase
Paulo Flavio de Andrade
Acadêmico do curso de Ciências 
Sociais — 4ª. fase

Crise do Senado e a construção do Estado brasileiro

Não podemos discutir o Estado 
sem nos perguntar sobre o Ci-
dadão. Aristóteles em sua obra 

Política, no Livro 3, anuncia o Estado 
(as cidades-estados) como formado 
por cidadãos, este definido como 
aquele que participa do judiciário e na 
autoridade, ou seja, aquele que tem 
participação nos cargos públicos e na 
administração política legal. O fi lósofo 
atesta que este ideal está próximo do 
democrático (demos: povo). 

Para além do contexto histórico 
que Aristóteles estava inserido, onde 
mulheres, escravos, estrangeiros, 
crianças e idosos eram excluídos e o 
formato da democracia era o participa-
tivo. Leiamos o termo, trazendo-o para 
contemporaneidade (observando seu 
tom moderno). 

Nesta breve introdução, logo se 

observa que este ideal é o que mais 
se estampa nas Constituições dos regi-
mes democráticos, estes confi gurados 
de modo representativo.

Pois bem, mas isto se vê presente 
na modernidade? Ok! Alguns dirão que 
sim, que há pessoas envolvidas com 
as magistraturas, outras envolvidas 
com os cargos públicos. Certo, mas 
o Cidadão não é inibido de acompa-
nhar aqueles que ele qualifi ca para 
representá-lo?

Vejamos o Senado, a prática patri-
monialista, atos secretos, passagens 
aéreas, a possível extinção do Con-
selho de Ética, a “fritação” por 2010. 
Enfi m, o uso do Senado para joguinhos 
politiqueiros. Perde-se o foco nas 
políticas públicas (pautas trancadas, 
obras em atraso), a instituição fi ca de-
sacreditada. Ocorre então o abismo. O 

Cidadão se perde. Por que todos então 
são considerados Cidadãos, entretanto 
não podem sê-lo de modo prático. Não 
podem reivindicar as magistraturas de 
fato. Por que o Cidadão fi ca sem ação 
nesta situação? 

O que se confi gura é que o Cida-
dão perdeu seu espaço, ele é acuado, 
domesticado, forçado a se tornar e 
repetir a moda “espectador, torcedor, 
consumidor”. 

O Cidadão agora se configura 
como consumidor, participar da vida 
pública se apresenta como participa-
ção na oikonomia, grosso modo, eco-
nomia, em vez da causa pública.

A Cidade não promove a felicidade 
(eudaimonia), ou melhor, garante a 
felicidade, a felicidade do crediário. 
O Cidadão é seu cartão de crédito... 
Estando o crédito acessível, não há 

mais com que se preocupar.
Depois se perguntam pela moral e 

os bons costumes, todavia, o Cidadão 
não se confi gura em sua plenitude. O 
Cidadão não imortaliza o discurso, ele 
se torna uma grande boca pagando 
por falsos ouvidos.

Dizem que a crise do Senado vai 
ser absorvida como se nada tivesse 
ocorrido, que 2010 vem logo, mas, o 
Cidadão como fi cou? Não o consu-
midor, mas o Cidadão na defi nição 
aristotélica. Ele esteve presente no 
debate?

O discurso aqui é batido, mas vale 
repeti-lo.

Carlos Cesar Porto de Oliveira 
Aluno da 2.ª fase do curso de 
Ciências Sociais. Universidade do 
Contestado – UnC.

dução sistemática de corrupção, de 
escândalos  e de crises políticas.  E 
a exposição sistemática desta situa-
ção frente a sociedade brasileira faz 
com que tenhamos uma sociedade 
avessa a política, uma sociedade 
que tem medo da política e que por 
conta disto gostaria de substituí-la 
pela polícia, ou por uma racionalidade 
administrativa moralizante.

Discutir a crise do Senado é fun-
damental no contexto que antecede 
as eleições presidenciais de 2010, na 
perspectiva de nos darmos conta de 
que se a economia vai bem e incorpo-
rou um número maior de consumido-
res, isto não lhe concede a primazia 
no debate político. Na pauta das 
discussões estão perguntas como: 
Que  Estado queremos ser? Quais as 
atribuições e os limites dos poderes 
constitutivos do Estado? Quantos 
partidos devem existir para garantir a 
qualidade da dinâmica política? A re-
dução do número de partidos políticos 
qualifi caria o debate político? Evitaria 
o fi siologismo partidário? Extirparia 
da cena política as negociatas polí-
ticas eleitorais e governamentais? É 
necessário uma reforma do judiciário 
a fi m de torná-lo o mais independente 
possível dos acordos entre poderes, a 
fi m de assumir sua função política de 
fortalecimento do Estado democrático 
de direito? 

Sandro Luiz Bazzanella
Professor de Filosofi a da UnC – 
Canoinhas e Vice-Coordenador do 
Curso de Ciências Sociais.

Cidadão

Diante da crise que o Senado 
brasileiro está passando - 
principalmente no ponto de 

vista da ética e da moralidade – eis 
que surge em destaque, na tribuna 
do Senado, o presidente da Casa, 
José Sarney, no momento do qual 
tenta justifi car suas ações ao citar 
o livro O Processo, do autor Franz 
Kafka (1883-1924). O Processo é 
um romance que conta a história 
de um bancário que é processado 
sem saber o motivo. Sarney tenta se 
comparar com o personagem desse 
romance. O livro é um momento 
ilustrativo, por exemplo, do fato de 
que o direito não é um quantum de 
ideal ou ideologia decorrente do 
Estado Justo, mas sim resultado 
das contradições, dos embates 
políticos e das lutas sociais. Nesse 
Estado de Insegurança, a ausência 
da verdade reclama ao homem que 
crie verdades claramente aceitas e 
reconhecidas apenas como verda-
des humanas e históricas, portanto, 
fugazes, temporárias e relativas aos 
jogos de poder. Em toda narrativa, o 
personagem central segue sem que 
se conheça quem o teria denunciado 
às autoridades, o motivo de estar 
sendo preso e o embasamento da 
lei. Contratou um advogado na espe-
rança de ter alguma saída e também 
para obter informações sobre o seu 
caso, mas logo ele foi dispensado, 
pois não estava dando muita atenção 
ao processo dele. No fi m, se encon-
trava sem ânimo para prosseguir 
lutando contra um processo do qual 
ele nada conhecia, estava apático e 

indiferente e combinou para que 
dois senhores o matassem, e as-
sim foi feito. O livro O Processo é 
assim, quando você imagina que 
a solução foi justa - de justiça - 
ocorre o pior, condenam e matam 
um homem que não sabe do que 
está sendo acusado, e sem direito 
à defesa. É salutar, senhores leito-
res – no meu ponto de vista – José 
Sarney sabe do que está sendo 
processado, dessemelhante do 
personagem de O Processo de 
Kafka. Recomendo a leitura do 
livro aos estudantes do curso de 
Direito, Administração, Ciências 
Sociais e cidadãos preocupados 
com a justiça. Ótima leitura.  

Professor Dr. REINALDO 
KNOREK

Em nome das Bases: política, 
favor e dependência pessoal, de 
Marcos Otávio Bezerra, da Relume 
Dumará

Como pensar o funcionamen-
to de uma instituição como 
o Congresso Nacional em 

termos outros que não aqueles 
defi nidos pela própria instituição ou 
pela legislação que a instituiu? Como 
fugir do formalismo que se limita a 
repetir que lei e prática não andam 
juntas sem cair na alternativa trágica 
da denúncia pura e simples ou da 
complacência “realista”? O livro de 
Marcos Otávio Bezerra escolhe o 
caminho da análise do [...] cotidiano 
da ação parlamentar [...] e o conjunto 
de suas relações, [...] que não se 
limitam a outros parlamentares, [...] 
mas remetem a um mundo [...] de 
assessores, funcionários, prefeitos, 
governadores, ministros, empresá-
rios, etc. Mapeando essas relações, 
o autor vai mostrar a extensão das 
relações pessoais na política nacional 

e vai descobrir [...] uma concepção 
‘nativa’ da representação política.

Comenta o livro Moacir Palmei-
ra, sociólogo, professor da Univer-
sidade Federal Fluminense.  

etvaldo.com.br
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Como vai funcionar o Rotativo Canoinhas
CN tira dúvidas dos leitores sobre o sistema que vai mudar o trânsito no centro a partir de 12 de setembro

Edinei Wassoaski
CANOINHAS

Agora não tem mais volta. 
No sábado, 12, aniversário do 
município, entra em vigor em 
regime experimental o Rotati-
vo Canoinhas, sistema que vai 
pedagiar o estacionamento no 
centro da cidade. A fase expe-
rimental, que visa esclarecer os 
motoristas, vai durar 15 dias. 
A partir de 1.º de outubro, 
não tem perdão. Esqueceu de 
colocar o cartão raspa-raspa 
no painel do carro, vai ser mul-
tado e correrá o risco de ter o 
carro guinchado para o Pátio 
Municipal. Segundo o diretor da 
Serttel, empresa pernambucana 
que vai explorar o rotativo em 
Canoinhas, Rudrigo Maciel, 
sete orientadores já contratados 
trabalharão nesta primeira fase 
que inclui trechos das ruas Frei 
Menandro Kamps, Francisco 
de Paula Pereira, Major Vieira, 
Vidal Ramos, Travessa Anto-
nio Burgardt,Felipe Schmidt, 
Getúlio Vargas e Eugênio de 
Souza (veja no mapa da capa). A 
2ª fase está prevista para daqui 
a 120 dias. 

Os trabalhos de sinalização 
e implementação de placas co-
meçou esta semana e, promete 

Rudrigo, estarão prontos até o 
final da próxima semana.

O sistema adotado em Ca-
noinhas será de cartão raspa-
raspa. Os cartões serão de meia 
hora (R$ 0,35) e de uma hora 
(R$ 0,70).

Ao lado, o CN elenca as 
principais dúvidas relacionadas 
ao Rotativo, respondidas por 
Maciel e pelo responsável pelo 
Departamento de Trânsito da 
prefeitura de Canoinhas, Ha-
roldo Heyse.

PORTARIA Nº 015 DE 04 DE 

AGOSTO DE 2009.

NOMEIA SERVIDORA E DÁ OU-
TRAS PROVIDÊNCIAS.

GERALDO ORLONSKI, Presi-
dente da Câmara Municipal de Irineó-
polis, Santa Catarina, no uso de suas 
atribuições legais que lhes são confe-
ridas pelo artigo 16, inciso I, letra “d”, e 
inciso III letra “a” também do artigo 16 
do Regimento Interno desta Casa e de 
conformidade com o artigo 41, inciso 
II da Lei Orgânica Municipal,

RESOLVE:

Nomear a Servidora JUCILEIA 
GEVIESKI BINDER, RG nº 4.470.794, 
inscrita no CPF sob o nº 046.515.819-
60, para o cargo de Provimento em 
Comissão de Assessora Parlamentar, 
do Quadro de Pessoal da Câmara 
Municipal, recebendo os vencimentos 
previstos em Lei.   

Gabinete da Presidência, em 04 
de Agosto de 2009.

PORTARIA 17/2009

DISPÕE sobre a jornada sema-
nal, o horário de trabalho e o registro 
de Ponto dos Servidores da Câmara 
Municipal de Irineópolis/SC, e dá ou-
tras providências.

GERALDO ORLONSKI, Presiden-
te da Câmara Municipal de Irineópolis, 
Santa Catarina, no uso de suas atri-
buições legais que lhes são conferidas 
pelo artigo 16, inciso I, alínea “d” do 
Regi-mento Interno desta Casa e de 
conformidade com o artigo 41, inciso 
II da Lei Orgânica Mu-nicipal, CONSI-
DERANDO, a necessidade de adequar 
o horário de trabalho dos servidores 
para torná-lo mais conveniente e a 
prevalência da efi cácia do serviço e o 
comprometimento com a instituição, e 
CONSIDERANDO, que o artigo 261 ca-
put da Lei Complementar n.º 001/1997, 
determina que a jornada de trabalho 
nas repartições públicas municipais 
será fi xado por ato do Chefe do Poder, 
não podendo ser superior a 44 [quaren-
ta e quatro] horas semanais;

RESOLVE:
I – ESTABELECER a jornada 

semanal e o horário dos servidores da 

Câmara Municipal de Vereadores, na 
seguinte forma:

a] A jornada de trabalho será de 
30 [trinta] horas semanais para os ser-
vidores do Quadro de Pessoal efetivo 
e para o Assessor Parlamentar;

b] A jornada de trabalho de 30 [trinta] 
horas semanais será cumprida em 06 
[seis] horas diá-rias, sendo das 13:00 às 
19:00 horas, de segunda a sexta-feira;

c] O Assessor Jurídico e o As-
sessor de Imprensa terão horário 
de trabalho diferenciado, com carga 
horária apurada mensalmente;

d] Os ocupantes dos cargos de 
Assessor Jurídico, Assessor Parlamentar 
e Assessor de Imprensa  deverão compa-
recer a todas as sessões da câmara mu-
nicipal, permanecendo até seu término, 
independentemente do horário fi nal;

e] Todos os servidores do Quadro 
de Pessoal efetivo e os ocupantes dos 
cargos de Assessor Jurídico, Assessor 
Parlamentar e Assessor de Imprensa 
deverão comparecer as sessões ordi-
nárias estabelecidas no artigo 4º. do 
Decreto 005/2009, sob pena de apli-
cação das medidas legais;

II – DISCIPLINAR o registro das 
entradas e saídas dos servidores 
mediante a observação do disposto 

abaixo:
a] O registro de ponto dos servi-

dores do Quadro de Pessoal efetivo e 
o Assessor Parlamentar, com anotação 
do horário de entrada e saída constan-
do a assinatura, em livro próprio; 

b] Os ocupantes dos cargos de 
Assessor Jurídico e Assessor de Im-
prensa deverão registrar sua presença 
nos dias das sessões da Câmara;

c] É considerado atraso o registro 
efetuado após o período de tolerância 
[15 minutos], na primeira e/ou última 
hora. Sua ocorrência sem prévia 
justifi cativa por escrito implicará na 
aplicação das medidas legais;

d] A inexistência do registro de fre-
qüência, sem autorização por escrito, 
será considerada falta e implicará na 
aplicação das medidas legais; 

e] A saída sem autorização, é con-
siderada saída antecipada e implicará 
na aplicação das medidas legais;

f] As saídas PARTICULARES, A 
SERVIÇO e ANTECIPADAS AUTORI-
ZADAS fi cam sob autorização do Pre-
sidente da Câmara, sendo obrigatório 
o registro do retorno das saídas parti-
culares e a serviço. À exceção da saída 
a serviço, as demais estão limitadas 
a três utilizações mensais e o tempo 
disposto deverá ser compensado no 

mesmo mês de referência, sob pena de 
apli-cação das medidas legais;

g] Somente por motivo de doen-
ça, comprovada mediante atestado 
passado por médico ou dentista, serão 
abonadas faltas, sendo no máximo três 
durante o mês. O documento com-
probatório deverá ser apresentado ao 
Presidente da Câmara no primeiro dia 
útil após o afastamento, sob pena de 
aplicação das medidas legais;

h] A prática de ações que visem o 
registro do ponto de terceiros implica a 
adoção obrigató-ria, pela Câmara Mu-
nicipal, das providências para apuração 
da infração mediante proces-so discipli-
nar envolvendo todos os implicados;

i] Os casos não previstos neste 
expediente serão apreciados pelo 
Presidente da Câmara; 

III – Esta Portaria entra em vigor 
em 10 de agosto de 2009.

CIENTIFIQUE-SE, PUBLIQUE-
SE E CUMPRA-SE.

Gabinete da Presidência, 10 de 
agosto de 2009.

Geraldo Orlonski
Presidente da Câmara Municipal

CÂMARA MUNICIPAL DE IRINEÓPOLIS
Rua Paraná, 147 – Fone/fax - 0xx 47 3625.1260 / 3625.1619  CEP 89440-000 - IRINEÓPOLIS - SANTA CATARINA
e-mail: cmirineopolis@yahoo.com.br  site: www.camaradeirineopolis.com.br 
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Polícia frustra 

tentativa de furto
Quadrilha supostamente de Joinville é acusada de agir na região

Edinei Wassoaski
TRÊS BARRAS

A Polícia Militar conseguiu frus-
trar na madrugada de sábado, 
29, uma tentativa de arrom-
bamento do caixa eletrônico 
da agência do Banco Itaú, de 
Três Barras. Os militares foram 
chamados porque o alarme da 
agência disparou. No caminho 
até a avenida Rigesa, a guarni-
ção desconfi ou de um veículo 
Gol, placas de Joinville-SC, que 
estava estacionando próximo 
a prefeitura, ao lado da qual 
funciona o caixa. Ao abordar o 

carro, os PMs acabaram detendo 
Luciano Dias, 26 anos, e Denise 
Regina Leande, 24 anos, que 
por se contradizerem acabaram 
suspeitos de monitorar a área 
para que outros dois comparsas 
arrombassem o caixa.

Quando a Polícia chegou, a 
dupla que tentava arrombar o 
caixa eletrônico já havia fugido, 
sem conseguir furtar nada. Eles 
chegaram a perfurar e queimar 
parcialmente um dos caixas.

Pouco depois, às margens 
da rodovia SC-303, os policiais 
encontraram equipamentos que 
seriam usados para cortar o caixa 

eletrônico. 
Segundo o comissário Luis 

Rosa Peres, as únicas pistas que 
a Polícia tem sobre os foragidos, 
além dos objetos encontrados, 
é de que eles provavelmente 
são da região de Joinville e que 
possivelmente eles já atuaram 
em outras ocorrências de tenta-
tivas de arrombamento de caixas 
bancários eletrônicos. 

O casal foi preso em fla-
grante e enviado ao Presídio 
de Mafra. Luciano estava em 
liberdade condicional porque 
cumpria pena por tráfico de 
drogas.

Furto de botijão
Dois adolescentes, de 15 e 17 anos 
respectivamente, foram detidos na 
tarde de quinta-feira, 27, com um 
botijão furtado que tentavam vender 
a uma senhora na rua José Nunes 
Cavalheiro, no Jardim Zilda Pache-
co, em Três Barras. Eles confessa-
ram o crime e foram encaminhados 
ao Conselho Tutelar. 

Desespero no 
trânsito
Na noite de quinta-feira, 27, na 
rodovia SC-303, trecho do bairro 
São Cristóvão, em Três Barras, a 
Polícia fl agrou um Chevette, placas 
de Canoinhas, com dois passagei-
ros em atitude suspeita. Com a 
aproximação da viatura o veículo 
fugiu em alta velocidade, não obe-
decendo a ordem de parada. Na 
avenida Abraão Mussi, o motorista 
bateu, derrubou o portão de entrada 
de um estabelecimento comercial 
e tentou se refugiar no pátio da 
empresa. Os policiais detiveram o 
motorista de 24 anos, e o carona, 
de 42 anos. Segundo a Polícia, 
foi constatado que o condutor não 
possuía habilitação. Os dois vão 
responder pelas infrações.

Colisão
Na madrugada de sábado, 29, 
durante rondas pela rua Barão do 
Rio Branco, centro de Canoinhas, 
um Ford KA, placas de Canoinhas, 
colidiu na coluna de sustentação de 
um semáforo desativado. Como o 
condutor não se encontrava no local 
e o veículo estava com o licencia-
mento atrasado, foram preenchidas 
as devidas notifi cações e o carro foi 
guinchado para o pátio municipal. O 
proprietário ainda não apareceu.

Violência contra 
a mulher
Na tarde de sábado, 29, na rua 
Pedro Alves Cavalheiro, no bairro 
São Cristóvão, em Três Barras, 
um homem de 34 anos foi preso 
por agredir sua esposa. Ele foi 
levado a Delegacia de Polícia Civil 
para as demais providências.

Já na tarde de terça-feira, 
dia 1.º, um homem de 30 anos foi 
detido na rua Alfredo Back, bairro 
Tricolim, por ter agredido a esposa 
de 35 anos.

UPA está concluída
A obra da Unidade Prisional 
Avançada (UPA) de Canoinhas foi 
concluída esta semana. Obras de 
acabamento como pintura devem 
ser concluídas hoje. A expectativa 
é de que na próxima semana 
técnicos da Secretaria de Estado 
da Segurança Pública vistoriem a 
obra e a data de inauguração seja 
anunciada.

Mais um trafi cante 

vai pra cadeia

A Divisão de Investigação Criminal de Canoinhas, 
formada por policiais civis e militares, prendeu na 
tarde de terça-feira, dia 1.º, na rua Getulio Vargas, 
bairro São Cristóvão, em Três Barras, Adão Lino, 
45 anos, com quem foram apreendidas duas 
pedras de crack que juntas pesam 29 gramas, 
o que rende cerca de 130 pedras fracionadas e 
outras 15 pedras já fracionadas, além de quantia 
em dinheiro não revelada. Ele vai responder pelo 
crime de  tráfi co de drogas. Uma mulher de 20 
anos também foi detida e liberada em seguida.

Carne suína transportada 

de maneira inadequada

Na manhã de terça-feira, dia 1.º, na rua Boleslau 
Polanski, bairro João Paulo 2.º, em Três Barras, a 
Polícia Militar abordou um veículo Fiat/Strada, pla-
cas de Canoinhas, conduzido por um senhor de 45 
anos, transportando carne de forma inadequada.

Os policiais apreenderam 432 quilos de carne 
suína em prancha, que estava sendo transportada 
sem nenhum acondicionamento. A Vigilância Sa-
nitária do Município, Cidasc e Polícia Ambiental 
foram informados sobre o caso. A Vigilância inci-
nerou a mercadoria.  

Três detidos 
embriagados
Três motoristas foram detidos 
dirigindo embriagados no fim 
de semana em Canoinhas. A 
primeira detenção aconteceu 
na noite de sábado, 29, na rua 
Antônio Simões da Mata, Jardim 
Zilda Pacheco, em Três Barras.  
Moradores denunciaram som alto 
em uma residência. Um jovem 
de 19 anos teria ainda batido um 
Gol, placas de Três Barras, contra 
o portão de outra casa.

O dono da casa com o som 
alto foi advertido e o rapaz de 19 
anos, que estava visivelmente 
bêbado, foi detido.

Na madrugada do mesmo 
sábado, na rua Alvino Voigt, 
bairro Campo d’Água Verde, um 
rapaz de 21 anos foi abordado 
em uma motocicleta Honda FAN 
125, placa  de Canoinhas em-
briagado.

Na mesma madrugada, na 
rua Alfredo Mayer, no mesmo 
bairro, policiais abordaram uma 
motocicleta Hyosung, placa de Iri-
neópolis, conduzida por um rapaz 
de 21 anos, que encontrava-se 
em visível estado de embriaguez. 
Ele se recusou a fazer o teste do 
bafômetro, ameaçou e tentou 
agredir os policiais.

Todos tiveram os veículos 
guinchados e vão responder a 
termo circunstanciado.

Acidente doméstico
A dona de casa Roseli Duarte 
Pequeno, 34 anos, teve parte do 
corpo queimada depois que de 
um acidente doméstico na tarde 
de sábado, 29, na rua 10 de 
Julho, em Três Barras. Segundo 
Roseli, ela teria ligado o botão do 
forno do fogão, mas o gás não 
queimou. Como uma das bocas 
estava ligada, em determinado 
momento o gás entrou em con-
tato com o fogo e a explosão 
chegou a arremessar a dona de 
casa contra uma parede. Ela foi 
queimada pela água da chaleira 
que esquentava no fogão. Roseli 
foi atendida pelos bombeiros de 
Três Barras e no momento passa 
bem.

Incêndio em 
Marcílio Dias
O forte calor da tarde de terça-
feira, dia 1.º, facilitou a pro-
pagação do fogo em diversos 
pontos da região. Um dos mais 
devastadores foi registrado 
em uma área de mata nativa e 
refl orestamento, no distrito de 
Marcilio Dias, onde queimou 
uma área de aproximadamente 
25 mil metros quadrados. Duas 
guarnições  do Corpo de Bom-
beiros atuaram no combate a 
este incêndio.

Furto
Um homem de 31 anos foi preso 
com uma bolsa furtada do carro 
de um motorista de 33 anos na 
noite de sexta-feira, 28, na rua 
Curitibanos, centro de Canoi-
nhas.

Adolescente é encontrado morto no Alto das Palmeiras
Um adolescente de 15 anos, tirou 
a própria vida por enforcamento 
no pátio da sua casa, na rua São 
José, no bairro Alto das Palmeiras, 
na quarta-feira, 2.

Ele emendou duas cordas e 
pendurou em uma árvore de apro-
ximadamente oito metros de altura 
e saltou. Os pés do adolescente 

chegaram ainda a alcançar o chão, 
mas o impacto foi muito violento e 
ele acabou morrendo.

O corpo já sem vida foi visto 
por pedreiros que estavam traba-
lhando em uma obra ao lado onde 
ele morava.

Os vizinhos ainda chegaram a 
chamar os bombeiros, mas, quando 

eles chegaram no local já não havia 
mais nada a ser feito.

A Polícia vai instaurar inquérito 
para apurar os motivos que levaram 
o menino a cometer o suicídio. Ele é 
fi lho de uma professora que atua em 
Canoinhas. No momento do ocorri-
do a mãe estava trabalhando.    

                        (Beto Passos)

MATERIAL apreendido com Adão Lino durante a prisão

432 quilos de carne foram apreendidos no João Paulo 2.º
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22 são para cidades da região

IBGE abre 
mais de 33 
mil vagas

PRECISA-SE
> CONCURSOS

SANTA CATARINA

l Polícia Militar
Prazo: até 22 de setembro
Cargos: agente temporário 
de serviço administrativo
Vagas: 250
Salário: até R$ 697,50
Escolaridade: 2.º grau
Taxa de inscrição: R$ 33
Inscrições:  www.acafe.org.br

l CREA - Cons. Reg. de Engenha-
ria, Arquitetura e Agronomia
Prazo: até 11 de setembro
Cargos: vários cargos
Vagas: 50
Salário: até R$ 4182,93
Escolaridade: 2.º e 3.º graus
Taxa de inscrição: R$ 60 para Nível 
Superior e R$ 45 para Nível Médio
Inscrições:  www.crea-sc.ieses-sc.
org.br

NACIONAL

l Polícia Rodoviária Federal
Prazo: até 11 de setembro
Cargos: policial rodoviário fede-
ral
Vagas: 750
Salário: até R$ 5,6 mil + benefí-
cios
Escolaridade: Superior
Taxa de inscrição: R$ 100
Inscrições: www.funrio.org.br 

l Ministério do Planejamento, 
Orçamento e Gestão
Prazo: até 11 de setembro
Cargos: 230 vagas de analista em 
tecnologia da informação, 32 vagas 
de analista técnico 
administrativo e 304 vagas de 
agente administrativo
Vagas: 566
Salário: de R$ 2.067,30 a 
R$ 5.843,28
Escolaridade: 2.º e 3.º graus
Taxa de inscrição: R$ 66 para car-
gos de Nível Superior e R$ 51 para 
cargos de Nível Médio
Inscrições: www.funrio.org.br

VAGAS DIVERSAS: 
AUXILIAR CONTÁBIL: Formação supe-
rior em Ciências Contábeis, experiência na 
função. Possuir carteira de habilitação.

AUXILIAR DE ALMOXARIFADO: Com 
experiência na função e ensino médio 
completo.

FARMACÊUTICO (A): Trabalho tempo-
rário para substituição de licença mater-
nidade. Horário de trabalho: comercial 
(segunda à sábado). Salário R$ 1.500,00 
+ comissões. Para trabalhar em Itaiópo-
lis, empresa oferece ajuda de custo em 
combustível ou moradia.

TÉCNICO OU ENGENHEIRO FLORES-
TAL: Possuir conhecimento em medi-
ções com GPS, conhecimentos gerais 
sobre legislação ambiental, habilidade 
para negociação de terras e carteira de 
habilitação.

ELETRICISTA DE MANUTENÇÃO IN-
DUSTRIAL: Com experiência na função. 
Desejável nível técnico. Para empresa do 
ramo papeleiro.

ELETRICISTA INSTALADOR OFICIAL:
Ensino Fundamental completo experiên-
cia na função. Disponibilidade para residir 
em Joinville.

AJUDANTE DE ELETRICISTA: Com En-
sino Fundamental Completo, experiência 
mínima de 6 meses na função e disponi-
bilidade para residir em Joinville.

ENCANADOR: Com experiência na fun-
ção e possuir carteira de habilitação.

AUXILIAR ENCANADOR: Com carteira 
de habilitação e experiência na função.

OPERADOR DE RETROESCAVADEI-
RA: Com experiência na função.

VENDEDOR EXTERNO: Experiência na 
área de pneus e recapagens. A empresa 
oferece  salário fi xo + comissão. 

VENDEDORA EXTERNA: Com CNH 
categoria B e Ensino Médio completo.

VENDEDOR EXTERNO: Possuir veículo 
próprio. Experiência em vendas de adu-
bos e defensivos agrícolas.

CASEIRO: Com experiência e bons conhe-
cimentos de manejo de ovelhas e gado de 
raça. Preferencialmente com curso Técnico 
Agrícola ou Técnico Agropecuário.

FRENTISTA: Com Ensino Médio com-
pleto. Experiência em troca de óleo e 
lubrifi cação.

Interessados entrar em contato pelo fone: 
3622-0500, ou comparecer na  rua Paula 
Pereira, 250 – 1º andar munido dos docu-
mentos pessoais e carteira de trabalho.

VAGAS FEMININAS:

- Babá: acima de 18 anos, para 
cuidar de gêmeos.
- Diarista: com experiência. 
Período vespertino.
- Empregada doméstica: com 
experiência. Centro de Canoinhas.
- 2 empregadas domésticas: pe-
ríodo: matutino. Com experiência.
- Empregada doméstica: para 
Major Vieira. Com experiência.
- Empregada doméstica: residir 
em Blumenau.
- Empregada doméstica: residir 
em Joinville.
- Empregada doméstica para 
pernoitar: centro de Canoinhas.
- Operadora de caixa: com expe-
riência.
- Recepcionista: cursando Admi-
nistração.
- Vendedora: com experiência e 
Ensino Médio completo.

Interessadas, tratar na rua Major Viei-
ra, 837 - Centro, próximo ao Ginásio 
da AABB ou pelo fone: 3622-5645.

VAGAS PARA 
AMBOS OS SEXOS:

- Auxiliar de produção (área: madei-
reira, com experiência)
- Gerente (com experiência, Ensino 
Superior ou técnico em Administração)
- Padeiro (com experiência)
- Representante comercial (área: 
alimentos, com veículo próprio)
- Técnico (a) em informática (com 
experiência em manutenção)

Interessados, tratar na rua Major Viei-
ra, 837 - Centro, próximo ao Ginásio 
da AABB ou pelo fone: 3622-5645.

VAGAS 
MASCULINAS:

- Açougueiro: com experiência.
- Almoxarife: com experiência.
- Auxiliar de encanador: com 
experiência.
- Atendente: horário: das 13 às 20 
horas.
- Chacreiro: com experiência.
- Conferente: com experiência e 
CNH AB.
- Eletricista automotivo: com 
experiência e CNH AB.
- Encanador: com experiência.
- Entregador: com experiência, e 
CNH A.
- 2 mecânicos automotivos: com 
experiência e CNH AB.
- Operador de plaina: com 
experiência.
- Pedreiro: com experiência.
- Serralheiro: com experiência.
- Serviços gerais: CNH AC.
- Serviços gerais: CNH AB. Área 
mecânica.
- Repositor: com experiência e CNH 
B.
- Torneiro mecânico: com 
experiência.
- Vendedor externo: área de 
alimentos. Possuir moto.

Interessados, tratar na rua Major Viei-
ra, 837 - Centro, próximo ao Ginásio 
da AABB ou pelo fone: 3622-5645.

Gracieli Polak
CANOINHAS

PROFESSOR de inglês leciona aula 
particular no padrão de escolas de idio-
mas ou como reforço escolar (incluindo 
Língua Portuguesa). Fone: 3622-0337.

Na segunda-feira, 31, o Instituto 

Brasileiro de Geografi a e Estatís-

tica (IBGE) publicou edital de pro-

cesso seletivo simplifi cado para as 

mais de 33 mil vagas temporárias 

de Nível Médio, necessárias para 

que o Censo Demográfi co de 2010 

possa ser realizado. 

Distribuído em cinco funções, 

o processo selecionará profi ssionais 

para atuar como agente municipal 

(6,7 mil), agente supervisor (23,9 

mil), agente de informática (1,4 

mil), agente administrativo (558) e 

agente regional (400), com salários 

que vão de R$ 900 a R$ 1,6 mil. 

Todos os cargos têm como 

pré-requisito o Ensino Médio 

completo e, para a função de 

agente censitário regional, é exi-

gida ainda Carteira Nacional de 

Habilitação. Segundo o edital, a 

expectativa é que os trabalhos 

tenham duração de até um ano 

para agente regional e agente ad-

ministrativo, dez meses para agente 

municipal e agente de informática, 

e nove meses para agente supervi-

sor, podendo ser prorrogados por 

mais 12 meses.

Em todo o País, 5,5 mil muni-

cípios oferecerão oportunidades.

NA REGIÃO

De acordo com o quadro de vagas 

divulgado pela Fundação Cesgran-

rio, realizadora do concurso, 22 

vagas estão aberta para municípios 

da região. Canoinhas é a cidade 

que abriu mais vagas, com 10. 

Três Barras e Irineópolis vêm em 

seguida, com quatro vagas cada 

uma, enquanto Bela Vista do Toldo 

e Major Vieira têm duas.

As inscrições serão abertas 

na segunda-feira, 21, e vão até a 

terça-feira, 6 de outubro, no site 

da Fundação Cesgranrio e também 

nas agências credenciadas dos Cor-

reios, variando de valor de acordo 

com a função pretendida, de R$ 18 

a R$ 30. As provas objetivas estão 

previstas para 6 de dezembro e só 

terão os locais divulgados em 23 

de novembro, também no site da 

fundação. 

PARA LER O EDITAL

www.cesgranrio.org.br

Empresa A. Mendes Terraplenagem 
necessita com urgência de operador de 
patrola, servente, operador de trator 
com experiência e topógrafo também 
com experiência. Os interessados deve-
rão entrar em contato pelo telefone (48) 
3301-2100, ou encaminhar currículo 
para amendes@amendes.com.br.
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A vez e 
a voz do 

povo!

Participe enviando um e-mail para o endereço cnorte@newa-

ge.com.br ou telefonando para o número (47) 3622-1571. Não 

é necessário se identifi car.

90% de compatibilidade

Poeira
Leitora liga para reclamar que o caminhão que molha as 

ruas e diminui a poeira está quebrado. “Não tem condição de 
fi car assim”, afi rma.

Ruas intransitáveis
Leitora manda e-mail para registrar o descaso da prefeitura 

com o bairro Água Verde. “Algumas ruas estão intransitáveis 
e a patrola quando passa é apenas na rua principal do bairro, 
que vai pro Salto d’Água Verde. A rua Mário João Mayer, que 

dá acesso à escola e a creche do bairro está lamentável. A rua 
Licinío Cornelsen, por onde tem o maior movimento de veículos, 
está quase intransitável. Pedimos que seja feita alguma melhoria 

urgente”, pede.

Destruição de área verde
Leitor liga para reclamar da construção de uma casa na rua 

Guilherme João Baukat. “Ela está sendo construída em uma 
área verde, em traço de rua”, denuncia.

Programa de Saúde Mental recebe 

recurso do Instituto HSBC

DA ESQUERDA para a direita, Juceres recebe cheque de Borges, Sandra e Kogi

Na sexta-feira, 21, a conselhei-
ra da Sociedade Assistencial 
Vale do Canoinhas (SAVC) e 
coordenadora do programa 
Promoção de Saúde Mental  
“Abrindo Janelas de Oportuni-
dades para Infância e Adoles-
cência”, Juceres Maria Wiese 
Roeder, recebeu do gerente 
titular da agência HSBC de 
Canoinhas, Antonio Messias 
Borges, o cheque referente à 
liberação da segunda parcela 

do financiamento do projeto. 
Também participaram da en-
trega José César Kogi, gerente 
de pessoa física, e a madrinha 
do projeto, Sandra Lucia N. 
Pinto Bisswurn. 

Segundo a coordenadora 
do programa, a agência do 
HSBC de Canoinhas, por meio  
de seus colaboradores e clien-
tes, tem se destacado na reali-
zação de campanhas de apoio 
ao programa de Saúde Mental.

CASO GUSTAVO

Os médicos do Hospital Infantil Joana de 
Gusmão, de Florianópolis, que cuidam do 
canoinhense Gustavo Gneipel, de 1 ano e 11 
meses, anunciaram esta semana que os pais e a 
avó do menino têm 90% de chances de doar a 
medula óssea para ele. O ideal, no entanto, é que 
um doador com 100% de compatibilidade seja 
encontrado. Por isso, a campanha para ajudar 
Gustavo continua. Esta semana, 67 pessoas 
doaram sangue para exame de compatibilidade 
no Hemosc de Canoinhas, número que superou 
em mais da metade o das semanas anteriores.

Gustavo encerrou ontem mais uma bateria 
de quimioterapia. A expectativa é de que ele se 
recupere em cinco dias para então estar apto a 
fazer o transplante. Caso não apareça alguém 
compatível 100%, os médicos decidirão por 
meio de exames qual dos três parentes reúne 
melhores condições para doar a medula. GUSTAVO está fazendo tratamento no Hospital Joana de Gusmão

ALUNOS 
da 2.ª 6 
vesper-
tino da 
E.E.B. 
Santa 
Cruz ela-
boraram 
a histó-
ria em 
quadri-
nhos ao 
lado para 
lembrar 
o pro-
cesso da 
Indepen-
dência 
do Brasil 
através 
da histó-
ria até os 
dias de 
hoje
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Seleção de Canoinhas treina 
para amistoso no domingo
Equipe reúne atletas destaques de clubes da cidade e do interior para enfrentar Operários

Gracieli Polak
CANOINHAS

Esportes
TRADIÇÃO

Amanhã é dia de 
Brasil X Argentina

> p. 23

Convocada para disputar o 
jogo amistoso contra a Socie-
dade Esportiva e Recreativa 
Operários Mafrense, a seleção 
de Canoinhas está treinando 
duro para fazer bonito no do-
mingo, 6. Treinando às terças 
e quintas-feiras no Estádio 
Municipal Benedito Therézio 
de Carvalho, o Ditão, a equipe 
busca o entrosamento necessá-
rio para garantir um bom jogo 

CASARIL é um dos jogadores convocados por Davis para o evento comemorativo

Copa 

Quantum de 

Futebol Suíço
O Centro Esportivo Anna e Vitória, 
em parceria com a Quantum En-
genharia Elétrica,  promove com 
o apoio da Fundação Municipal 
de Esportes (FME), a 1.ª Copa 
Quantum de Futebol Suíço, aberta 
para atletas nascidos até o ano de 
1978. As inscrições serão gratuitas 
e poderão ser feitas até o dia 23 de 
outubro e, desde a terça-feira, dia 
1.º, as fi chas podem ser retiradas 
na FME.

O Congresso Técnico acon-
tecerá em 27 de outubro e o cam-
peonato se inicia na sábado, 7 de 
novembro. O campeão levará para 
casa, além de troféus e medalhas, 
um carneiro e o vice uma caixa de 
cerveja em lata. 

Meeting de 

Verão de 

Canoinhas
O Serviço Social da Indústria 
(Sesi) de Canoinhas promove o 
1.º Meeting de Verão na cidade. 
Programada para iniciar na terça-
feira, 10 de novembro, a compe-
tição reunirá atletas para disputas 
de futebol de areia, futevôlei, vôlei 
4x4 misto e vôlei de areia masculino 
e feminino. A novidade da compe-
tição, segundo o Sesi, é que ela é 
aberta para quem deseja participar, 
desde que represente uma empre-
sa, do comercio ou indústria, mas 
não precisa ser funcionário desta 
empresa.

As inscrições deverão ser pa-
gas diretamente no Sesi e a fi cha 
de inscrição entregue no Congres-
so Técnico, na quinta-feira, 22 de 
outubro.

A idade mínima para partici-
pação, segundo o órgão, é de 16 
anos.

26.º Jogos da 

Primavera de 

Canoinhas
Alterações no calendário da Fun-
dação Catarinense de Esporte 
(Fesporte) provocaram a alteração 
na data de realização dos 26.º 
Jogos da Primavera de Canoinhas. 
A competição será realizada da 
sexta-feira, 16, até o sábado, 24 
de outubro. As inscrições serão 
gratuitas, e poderão ser feitas até 
a quinta-feira, 8 de outubro. 

Para quem deseja inscrever 
sua equipe, as modalidades a se-
rem disputadas são as seguintes: 
voleibol, voleibol de areia duplas, 
basquetebol, handebol, futsal livre, 
futsal master, bolão 23, caratê, fute-
bol suíço livre e master, bocha, atle-
tismo, futebol de areia livre , tênis 
de mesa, tênis de campo, futevolei, 
xadrez  e dança de salão.

comemorativo. 
Segundo o técnico do time, 

Laércio Manoel David, quem 
for assistir a partida deve es-

perar um time bem organi-
zado dentro de campo, mas 
entrosamento é uma exigência 
complexa, difícil de conseguir 

com atletas que nunca tinham 
jogados juntos. De acordo com 
o treinador, os 22 jogadores fo-
ram selecionados pela avaliação 
do desempenho nas diversas 
competições promovidas até 
agora, como o Campeonato 
Interiorano e a Taça Planalto, 
e formam a base do que, futu-
ramente, pode ser uma seleção 
fixa de Canoinhas. “A cidade 
tem muito potencial, isso está 
claro. O Ditão fica cheio em 
jogos dos campeonatos locais, 
então imagine uma equipe da-
qui disputando o Estadual para 
amadores? Seria fantástico”, 
defende.

David, que convocou joga-
dores da categoria sub 17 até 
atletas mais experientes, com 
até 30 anos de idade, aposta no 
intercâmbio de conhecimento 
entre os jogadores. “A garotada 
quer espaço. Dando espaço eles 
mostram qualidade e a partir 
daí dá para montar um gran-
de time. Esse é o começo de 
tudo”, afirma.

NOVOS TALENTOS

Cristiano Casaril é um dos joga-
dores selecionados pelo técnico 
David. Aos 22 anos, o atleta 
integra a equipe do Botafogo, 
que recentemente conquistou 
o vice-campeonato da Taça 
Planalto e vê na convocação 
uma oportunidade para mostrar 
o que sabe do esporte que pra-
tica desde menino. “Estamos 
treinando para jogar bem e 
demonstrar um bom futebol no 
jogo de domingo”, diz.

O jog o comemorat ivo 
acontece a partir das 16 horas, 
no Ditão. Antes disso, às 13h30 
a seleção sub 17 de Canoinhas 
enfrenta a equipe do Iguaçu, 
de Irineópolis. A entrada para 
os jogos é gratuita, informa a 
Fundação Municipal de Espor-
tes (FME).
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Gracieli Polak
COM AGÊNCIAS

Amanhã é dia de Brasil X Argentina
Clássico contra hermanos mobiliza preparação brasileira; argentinos admitem que Seleção é “adversário difícil”

ESTADO DE SANTA CATARINA / PODER JUDICIÁRIO
Comarca de Canoinhas / 1ª Vara Cível
R: Vidal Ramos, 650, h.p: www.tj.sc.gov.br - F:(47) 3621-5600 - CEP 89.460-
000, Canoinhas-SC - E-mail:
cniciv1@tj.sc.gov.br
Juiz de Direito: André Alexandre Happke
Chefe de Cartório: Fernando Mauricio Jeller
EDITAL DE CITAÇÃO - EXECUÇÃO - COM PRAZO DE 20 DIAS
Execução Por  Quant ia  Cer ta Contra Devedor  Solvente nº 
015.08.005851-0
Exequente: Cooperativa de Crédito Rural do Vale do Canoinhas Ltda
Executado: Pedro Cruz dos Santos e outro

Citando(a)(s): Pedro Cruz dos Santos, brasileiro(a), natural de Major 
Vieira-SC, Casado, Motorista, nascido em 20/08/1949, RG 316.276, CPF 
154.075.439-15, pai João Cruz dos Santos, mãe Maria Rosa Sampaio dos 
Santos e Valmir Cador, brasileiro(a), natural de Canoinhas-SC, Casado, Mo-
torista, nascido em 28/03/1958, RG 872.490, CPF 352.134.699-49, pai Calil 
Cador Neto, mãe Maria das Dores Cador. Valor do Débito: R$ 19.622,28. Data 
do Cálculo: 14/10/2008. Por intermédio do presente, a(s) pessoa(s) acima 
identifi cada(s), atualmente em local incerto ou não sabido, fi ca(m) ciente(s) 
de que, neste Juízo de Direito, tramitam os autos do processo epigrafado, 
bem como CITADA(S) para, em 3 (três) dias, contados do transcurso do 
prazo deste edital, efetuar(em) o pagamento do principal, acessórios, hono-
rários advocatícios e despesas processuais. Não ocorrendo o pagamento, 
proceder-se-á à penhora de bens do executado. O executado poderá opor-se 
à execução por meio de embargos, no prazo de 15 (quinze) dias, a contar do 
término do prazo da citação. E, para que chegue ao conhecimento de todos, 
partes e terceiros, foi expedido o presente edital, o qual será afi xado no local 
de costume e publicado 1 vez(es), com intervalo de 0 dias na forma da lei.
Canoinhas (SC), 30 de julho de 2009.

Brasil na frente para 

Olimpíada 2016

Depois da conquista da Copa do Mundo 
de Futebol de 2014, o Rio de Janeiro 
ganha força na briga pelo direito de ser 
a sede das Olimpíadas de 2016. Segun-
do relatório divulgado na quarta-feira, 
2, pelo Comitê Olímpico Internacional 
(COI), todas as quatro candidatas (Rio, 
Tóquio, Chicago e Madri) têm chances, 
mas, de acordo com a classifi cação de 
um grupo de analistas europeus sobre os 
documentos entregues e a candidatura, 
o Rio de Janeiro está em primeiro lugar 
na disputa.

A decisão fi nal deverá ser anunciada 
na sexta-feira, 2 de outubro.

Concentrada na Granja Comary 
até ontem, a Seleção Brasileira 
viveu a pressão e a expectativa 
do jogo mais esperado do ano 
por torcedores brasileiros e ar-
gentinos. Já em solo argentino, 
o clima de disputa aumenta e 
amanhã, às quatro horas, o time 
de Dunga coloca em cheque sua 
boa fase nas Eliminatórias da 
Copa do Mundo e tem a chance 
de se manter na ponta de cima 
da tabela, enquanto afunda um 
pouco mais a campanha argen-
tina, que até agora amarga o 
quarto lugar.

Nos treinos durante a se-
mana Dunga resolveu usar o 
atacante Adriano, que em uma 
volta sensacional à Seleção, 
depois de abandonar o Milan e 
ser contratado pelo Flamengo, 
tenta recuperar o espaço perdi-
do dentro do cenário nacional e 
internacional. Além de Adriano, 
o técnico optou pela escalação 
de Lúcio e Miranda na zaga, 
colocando o regular Juan na 
reserva, que ainda está sem um 
ritmo ideal de jogo depois do 
período de recuperação da lesão 
muscular sofrida contra a Itália, 
na Copa das Confederações. 
Para montar a linha de ataque 
do Brasil, a expectativa é de 
que Robinho, Kaká e Adriano 
possam atuar junto com o Impe-

LUIS FABIANO COM NILMAR: amizade, só com os jogadores da Seleção Brasileira; jogo promete ser disputado

rador, alterando a confi guração 
da Seleção em relação às últimas 
partidas na competição.

MARADONA SE PREPARA

Com astros do calibre de Lio-
nel Messi e Carlitos Tevez em 
sua equipe, o técnico argenti-
no Diego Maradona também 
testa a equipe para a partida 
contra o maior rival. Ontem, 
em treino fechado realizado na 

capital Buenos Aires, o treina-
dor comandou o time em um 
jogo-treino contra uma equipe 
da terceira divisão do País e os 
jogadores demonstraram con-
fiança, depois de uma vitória 
larga. Em entrevista ao site G1, 
o jovem Messi afirmou acredi-
tar que a vitória da Argentina 
será tranquila, embora a Seleção 
seja “um adversário difícil”.

O Brasil está em primeiro 

lugar nas eliminatórias da Copa 
do Mundo de 2010 com 27 
pontos, um a mais que o Chile. 
Se vencer o jogo de amanhã, o 
Brasil pode garantir uma das 
quatro vagas sul-americanas 
com três rodadas de antece-
dência. Para isso precisa torcer 
por tropeços de Equador, que 
enfrenta a Colômbia fora de 
casa, e Uruguai, que joga contra 
o Peru, em Lima.  

‘O BRASIL está preparado para fazer história ao sediar as 

Olimpíadas’, diz o presidente Luís Inácio Lula da Silva
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u Aniversariantes

03/09 – José Osvaldo Gomes
04/09 - Vitor Nowak
04/09 - Josete Rosélia Groscopf 
            Soares
04/09 - Miro Mazureck
04/09 - Marli Leal de Barros
04/09 - Giséli Sabatke da Cunha
04/09 - Ivanir Adur
04/09 - Santinha Alves
05/09 - Reni Edinei Rodrigues
06/09 - Wanderlei dos Santos 
             Missel
06/09 - Caroline Pereira da Costa
07/09 - Adão Stepanski 
08/09 - Heloyse Wagner Kmita
08/09 - Nilson Renan Grossl
09/09 - João Saulo Müller
09/09 - Kelin Rosane Cornelsen
09/09 - Paulo Moreira Soares
09/09 - Alison Iuri Brey
09/09 - Moacir Penkal
10/09 - Laldemir Antônio Mazurek
10/09 - Matilde Terezinha de Mello
10/09 - Marcos Adir Torquato
10/09 - Pedro Valter Wendt
10/09 - Regines Roeder

O lindo Reni Edinei Rodrigues 

comemora seus nove anos no sá-

bado, 5, e recebe o carinho de seus 

pais, Helsio e Nanci, de sua irmã, 

Adriana, e seu cunhado, Cristian. 

Parabéns!

Gabriel Ditrich Siems comemorou 

idade nova ontem. Seus familiares 

desejam muitas felicidades!

Letícia Barbosa Maiberg completou 

mais um ano de vida na quarta-feira, 

2. Seus pais, Gezebel e Reinaldo, e 

seus avós, José Altair e Maria Helen, 

dão os parabéns. Felicidades!

Elis Lisbôa aniversaria amanhã e 

recebe os parabéns de seu esposo, 

Cleverson, do fi lho, Luis Felipe, e 

demais familiares. Parabéns!

Sandro Beil comemorou idade nova 

ontem. Seus pais, Rodolfo e Angela, 

suas irmãs e seus amigos desejam 

muita saúde e felicidade. Feliz ani-

versário!

A linda Manu Pacheco completou 

seus 18 anos na quarta-feira, 2. Para 

ela, desejos de felicidades das pesso-

as que a amam muito, especialmente 

seus pais. Parabéns!

Katiane comemorou seus 15 anos 

no domingo, 30. Para ela muita paz, 

saúde, realizações e conquistas, são os 

desejos de seus pais, Antônio e Natália, 

e todos os seus amigos. Felicidades!

As lindas Caroline e Letícia completaram cinco aninhos na segunda-feira, 

31. Seus pais, João e Santa, a vovó Chica,o tio Ni, os irmãos Ana Paula, 

Fábio e Rafael, e as cunhadas Carla e Marina dão os parabéns!

Maiara Aparecida Veiga comemorou 

seus nove anos ontem. Felicidade, 

saúde e paz são os desejos de seus 

pais, Airton e Marli. Parabéns!

Comemoração em dose dupla para 

mãe e fi lho. Iracema e Edilson 

fi zeram a festa juntos, ontem. Seus 

familiares desejam muita felicidade 

para os dois. Parabéns!

Parabéns para Jose Roberto e Zeli 

Kauva,que na sexta-feira, 28, com-

pletaram 28 anos de feliz união. Os 

fi lhos Roberto e Ricardo, a nora Jô, e 

o neto João Victor desejam que essa 

felicidade sempre se multiplique.

Roberto e Jociely Kauva comemo-

ram no domingo, 6, seis anos de 

casamento. Muitas felicidades para 

o jovem casal!

Muita paz, saúde e alegria para Carlos 

Eduardo, que na segunda-feira, 7, co-

memora seus quatro aninhos. Os papais, 

Carlos e Renice, dão os parabéns!

A linda Ana Maria Rincon Cavanhari 

completou idade nova ontem. Sua mãe, 

seus avós e seus tios, desejam que o 

anjo da guarda sempre a proteja.

O Senac, em parceria com Secretaria Municipal da Saúde, qualifi ca equipe de 

atendimento do Programa de Saúde da Família. Sucesso!

Na terça-feira, dia 1.º, a linda 

Camily de Barros,fi lha de Luciano 

e Janaína, comemorou seus três 

aninhos. Parabéns!

- GEZEBEL completa idade nova 

hoje. Muitas felicidades é o que 

deseja seu esposo, Reinaldo, sua 

fi lha, Letícia, e seus pais, José Altair 

e Maria Helena. Parabéns!
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IMÓVEIS

DIVERSOS

VENDE-SE uma casa de alvenaria na 
rua Major Vieira, 1412, no centro de 
Canoinhas. Valor: R$ 140 mil. Fones: 
3622-0161 ou 3622-0228.

VENDE-SE uma geladeira, freezer, 
fruteira, preço a combinar ou troca-se 
por vale-compras, estante, escrivaninha 
ou rack. Fone: 9157-1887.

ALUGA-SE sala comercial na rua Rui 
Barbosa, nº 1000, ao lado do Bom Dia 
Atacado. Tratar pelo fone: 3622-0409.

VENDO lote no Jardim Esperança com 
405 metros, rua Alfredo Back, próximo 
ao colégio Aroldo Carneiro de Carvalho, 
terreno plano, bonito, a 300 metros do 
asfalto. Valor: R$ 29 mil. Tratar: 3624-
2763 ou 8407-4724.

VENDE-SE casa de madeira na rua José 
João Mayer, na Água Verde, próxima a 5ª 
Roda. Valor: R$ 50 mil. Fone: 3624-2285.

VENDE-SE lote na BR-280, em frente 
a Ervateira Canoinhas com 1.206m². 
Fone: 3624-2285.

VENDE-SE por preço de ocasião R$ 35 
mil à vista. Duas casas de alvenaria em 
São Cristovão, na rua Canoinhas, uma 
com um ponto comercial com 105m², a 
outra com 72m², ambas no mesmo ter-
reno. Fone: 3622-8559, falar com Lúcio 
ou 3622-2429, falar com Sebastião.

VENDE-SE uma área de 12 alqueires de 
terra na Floresta, município de Papanduva, 
a 2 km da BR-116, no valor de R$ 130 mil. 
Fone: (41) 3032-1021 ou (41) 9641-3126.

VENDE-SE casa de alvenaria de 112 
m² na rua José Martins, 184, no Alto do 
Mussi, em Três Barras. Casa nova, toda 
murada. Fone: 9976-9624.

VENDE-SE ponto comercial com ótima 
freguesia, estoque completo, com freezer, 
balcão, assador de carne e caixa, no Jar-
dim Esperança, na rua Feres João Sphair, 
nº 730. Fone: 3622-6854 ou 9612-8454.

VENDE-SE casa de alvenaria nova com 
2 quartos, sala, cozinha e banheiro, chur-
rasqueira com banheiro e lavanderia, toda 
murada, no Alto da Tijuca, na rua Álvaro 
Kurt Uligh, nº 120. Ligar após às 16 horas 
nos fones: 3622-3093 ou 8807-6198.

VENDE-SE um terreno rural com uma 
área de 6 alqueires. Fone: 9126-9133.

VENDE-SE chácara com 1,5 alqueire, tan-
que com peixe, refl orestamento, pomar, 
terra de planta, a 3 km do centro, próxima 
a Eletrosul. Fone: 8412-5102 com Junior.

VENDE-SE uma estufa completa com 
barracão. Fone: 8823-5083.

VENDE-SE moedas antigas. Rua Bernardo 
Olsen, 2032, ao lado do Asilo, com Judite.

ALUGA-SE apartamento 96m² com 
sala, cozinha, banheiro, 3 quartos, 
lavanderia e abrigo para carro na rua 
Reinaldo Kruger, 09. Fone: 3622-1650, 
3622-1855 ou 9906-7191.

VENDO jogo de pedaleira para carro, 
perfeito estado. R$ 80. Falar com Rita: 
8405-0298. 

VENDE-SE um terreno rural com urgência 
no interior de Irineópolis. 8 alqueires e 
meio com 2 casas e 2 estufas. Todas 
cercadas com luz, com tanque, erva-mate, 
eucalipto, sendo que 3 alqueires de terra 
pronta para lavoura, com reserva averba-
da. Valor: R$ 330 mil. Fone: 9148-4237.

VENDE-SE projeto completo de edícula 
81,00m² com dois quartos, sala, banheiro, 
cozinha, garagem e churrasqueira. Com 
aproveitamento dos muros no fundo do 
lote. Valor: R$ 100. Fone: 8851-7253.

VENDE-SE mesas e cadeiras dobráveis 
em pinus para churrasqueira, jardins e áre-
as, também mesas com 1,60 x 0,90m para 
churrasqueira reforçada. Fone: 9192-6092.

VENDE-SE casa com 62m² no centro, 
R$ 125 mil, bom ponto para locação. 
Fone: 9121-5258.

VENDE-SE 11,75 alqueires no Parado, 
para gado ou chácara. Fone: 9126-7915

VENDE-SE lote com 422m² situado no 
bairro Tricolim com vista para cidade no 
Loteamento Dona Paula, frente com trav. 
Izidoro Jarschel com 14m² e fundos para 
rua Basílio Humenhuk. Valor: R$ 65 mil. 
Fone: 3622-7303 ou 9956-9359.

VENDE-SE uma máquina de lavar roupas, 
de madeira, reformada, marca Avante. Va-
lor: R$ 150. Fone: 3623-0760, com Wilma.

VENDO a legítima loção Doutorzinho. 
Rua: Benjamin Constant, 249. Fone: 
3622-7012 com Domicella.

VENDO caixa d’água de 1000 litros, 
nova (sem uso). Valor R$ 175 à vista. 
Troca-se por fogão a lenha em bom 
estado de uso. Fone: 8851-7253.

VENDE-SE apto em obra, 2º andar, com 
aprox. 120m2, sendo 1 suíte e mais 2 
qtos, 1 banheiro social, sala de estar/
jantar com sacada, cozinha, área de ser-
viço e garagem, na rua Emílio Scholtz.  
Tratar: 8827-4860 ou 3622-2410.

VENDE-SE casa de madeira para tirar do 
lugar. Interessados ligar para 8817-7383.

VENDE-SE lote de 600m² no Campo 
d’Água Verde na rua do antigo Cuia 
Grande, com muro alto de um lado. 
Valor: R$ 25 mil. Contato: 8844-2781.

VENDE-SE uma chácara na localidade 
de Rio Pretinho com uma área de 6 
alqueires, ligado à BR-280. Aceita-se 
proposta. Fone: 9126-9133.

VENDE-SE lote com 600m², todo 
murado alto, com grades na frente e um 
barracão de madeira nos fundos. Valor: 
R$ 45 mil. Contato: 8844-2781.

VENDE-SE som para carro, marca 
Pionner, com controle por R$ 300 e MP7 
novo por R$ 250. Fone: 3622-8290.

CONHEÇA Aroma da Terra e sinta a 
diferença. Interessadas ligar: 3624-0626.

ALUGUÉIS

VENDE-SE casa com 140 m² de alvenaria, 
construída em amplo terreno com excelen-
te localização, próx. ao Felícitas.  Com 3 
quartos, escritório, salas de jantar e estar 
com espaços integrados e demais depen-
dências. Possui ainda, jardim de inverno, 
garagem para 2 carros, canil. Vizinhança 
tranquila. Rua: Alois Stueber,108 - centro. 
Valor: R$ 125 mil. Fone: 3622-3447.

ALUGA-SE uma casa no bairro Alto das 
Palmeiras, na rua Adolfo Schick, 211, 
2 quartos, sala, cozinha, banheiro, gara-
gem e lavanderia. Valor: R$ 300. Fone: 
3622-1607, com Célio.

ALUGA-SE a partir do dia 10/09, casa 
na rua Francisco de Paula Pereira, 
1822. Fone: 3622-1607.

ALUGA-SE casa de alvenaria com 2 
quartos, sala, copa, cozinha, conjugados, 
banheiro, varanda, área de serviço e 
churrasqueira, sem garagem, fundos. Rua: 
Álvaro Soares Machado, 454, ao lado da 
Sicoob. Fone: 3622-1119 ou 3622-4216.

VENDE-SE 230 vasos de eucalipto para 
escora de laje. Fone: 8852-2557.

INSTALE em seu comércio o sistema de 
recebimento de cartão de crédito Req-
Card. Fone: 8821-6148, com Arlei.

VENDE-SE um lote com 600m², no 
bairro São Cristóvão, na rua Afonso Krü-
ger. Valor: R$ 5 mil. Aceito material de 
construção ou moto no negócio. Fone: 
9108-8241 ou 8837-2582.

VENDE-SE picador para produção de 
cavaco, marca Vantec PT 500 seminovo 
(menos de um ano de uso) com toda 
instalação, pronto para trabalhar. Preço a 
combinar. Fone: 8853-8455 ou 9902-9823.

VENDE-SE terreno urbano com área 
de 4.800m², contendo uma casa de 
madeira não averbada, localizado na rua 
José Samuel Schimidt, no Alto da Tijuca. 
Valor: R$ 120 mil. Fone: 9171-5264.

VENDE-SE casa de alvenaria na locali-
dade do Parado, com área para plantio, 
total de 1 alqueire. Valor: R$ 145 mil. 
Fone: 9171-5264.

VENDE-SE terreno rural com área de 
125.537,50m², situado em Encruzilhada, 
Tira Fogo, com barracão, casa de madei-
ra, agricultável, parte mata nativa, arroio. 
Valor: R$ 228 mil. Fone: 9171-5264.

VENDE-SE casa de alvenaria, com 252m², 
com tanque de peixe no jardim. Área total 
de 7.500m², na Fartura. Valor: R$ 120 mil. 
Fone: 3622-0784 ou 9154-5117.

VENDE-SE sobrado em Itapoá, com 
200m², com 6 quartos, 3 banheiros, lavan-
deria, sala e cozinha conjugada, a 400m do 
mar. Valor: R$ 120 mil. Fone: 3627-2308.

VAI SE MUDAR? Reformou a casa e quer 
mudar a mobília, comprou imóveis e precisa 
montar? Ligue 9167-4679 ou 3622-5751. 
Desmontamos e montamos todos os tipos 
de móveis de todas as marcas e modelos. 
Atendemos Canoinhas e região. Também 
fazemos pequenos reparos na rede elétrica.
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VEÍCULOS

MOTOS

CAMINHÕES

DIVERSOS

VENDE-SE Scania 112 HS simples ano 
87,toda revisada em ótimo estado de 
conservação, trabalhando. Aceita-se pro-
posta. Fone: 8853-8455 ou 9902-9823.

VENDE-SE caminhão 608, ano 79. 
Aceita-se troca. Fone: 9136-1922.

VENDE-SE Santana Evidence, ano 
1998, modelo 20M1. Completo: Ar-
condicionado, vidro elétrico, trava elétri-
ca, direção hidráulica. R$ 18 mil. Ganha 
documentação. Tratar: 9195-7448.

VENDO Fusca, 1974, pneus novos, 
distribuição eletrônica, documentos em 
dia, interior inteiro. Lindo Fusca! Ótimo 
estado de conservação. Valor: R$ 3,5 
mil. Fone: 3624-2763 ou 8407-4724.

VENDE-SE caminhão 2213 traçado, 
ano 1994 e um 1313, ano 76. Preço a 
combinar. Fone: 3624-2285.

VENDO Golf 1.6, 2001 – prata, ar, dire-
ção, trio elétrico. Valor: R$ 24 mil. Fone: 
9923-0015 ou 3622-3392 c/ Marcelo.

VENDO caminhonete Ranger 2002 – 
CD, diesel, tabela FIP. Aceito carro ou 
utilitário de menor valor como parte do 
negócio. Fone: 8482-9444. 

VENDE-SE Uno EX 98/99, 4 portas, 
cor verde, ar quente e desembaçador. 
Fone: 8412-5102 com Junior.

VENDE-SE uma C10 77  original e com 
carroceria boiadeira. Fone: 3622-6954.

VENDE-SE moto Max, 125 SE 2004, em 
ótimo estado, revisada e documentação 
OK. Valor: R$ 2,8 mil. Fone: 9176-8380.

VENDE-SE MB 1935, ano 95 com carre-
ta ano 2002 e um graneleiro novo, 14m. 
Aceita-se proposta. Fone: 8853-8455 ou 
9902-9823.

VENDE-SE Gol Ap 1.6, gasolina, 1989, impe-
cável, no valor de R$ 6,9 mil. Fone: 9147-0733.

VENDE-SE Honda CG Fan 2007, preta, lin-
dona! Preço de ocasião. Fone: 8853-8455.

VENDE-SE uma moto CG 125, 87, 
impecável, toda original, com 26 mil km. 
Valor: R$ 2,6 mil. Fone: 9176-8380.

VENDE-SE um caminhão Agrale 1600D 
ano 88, com furgão, em ótimo estado e 
documentação OK. Fone: 9154-4166.

VENDE-SE pneus novos e usados de todas 
as marcas. Av. Rigesa, 1064. Fone: 3623-
1247 ou 9922-2087, falar com Nego Sérgio.

VENDE-SE Uno Smart 2001, azul 
perolizado, 4 portas, trava, alarme, 
insulfi lm, MP3, em excelente estado. 
Fone: 9154-4166.

VENDE-SE um Fiat Elba, ano 95, com 
nota fi scal, manual, impecável. Fone: 
3622-8290.

VENDE-SE caminhão 2013, ano 79, 
Mercedes-Benz. Fone: 9906-0290 ou 
3655-1116.

VENDE-SE 4 pneus novos, modelo 175/70-
13. Fone: 9188-2641 ou 9944-9919.

VENDE-SE Fox 1.6, branco, 4 portas, 
direção hidráulica, ano 95. Valor: R$ 28 
mil. Fone: 3622-7303 ou 9956-9359.

VENDE-SE Fiat Strada, ano 2006/2007, 
cabine simples, Fire Flex, azul, com 2 
anos de uso. Valor: R$ 25 mil. Fone: 
3655-1476 ou 9115-4408 com Airton.

VENDE-SE Corsa 2001, 4 portas 1.0. Alar-
me, ar quente, insulfi lm, cor prata. Valor: R$ 
18,5 mil. Fone: 3623-0889 ou 9928-8716.

VENDE-SE Palio 2003, 2 portas, com 
rodas esportivas, com 67 mil km. Valor: 
R$ 18 mil. Fone: 3622-2090.

VENDE-SE um Fiat Uno 87, cor branco, 
álcool, bom estado de conservação. 
Valor: R$ 5,5 mil. Fone: 9109-8965.

VENDO Fusca 1972, motor 1.500, azul, 
terceiro dono, primeira reforma, muito 
bom - por R$ 5 mil, e uma Van Besta 
Grand GS, 16 lugares, azul, completa, 
ano 2001, ótimo estado por R$ 41 mil. 
Aceita propostas pelo fone 9926-1076.

VENDO Kadet GLS 1997, verde, por R$ 
11,8 mil. Aceito propostas. Fone: 9975-3599.

VENDE-SE Carreta LS, Guerra, graneleira, 
3 eixos, com pneus bons, ano 1990 - por R$ 
27 mil. Aceito propostas. Fone: 9975-3599.

VENDO MB 1620 mod. 2002, MB  1620 
mod. 2004, MB  1620 mod. 2005 e MB 
2425 mod. 2008. Aceito troca. Fone: 
3622-5352 ou 9192-4950. 

VENDE-SE moto XTZ 2006-k, vermelha 
- por R$ 4,5 mil. Aceito propostas. Fone: 
9975-3599.

VENDE-SE uma S10, ano 98, Deluxe, 
cabine simples, gasolina, 5 pneus 
novos, capota marítima, Santo Antônio 
e rodas de liga. Valor: R$ 23 mil. Fone: 
3624-0275 ou 8868-0399.

VENDE-SE Santana Quantum, 1.8, 
GLS, a gasolina, todo reformado. Fone: 
3624-0275 ou 8868-0399.

VENDE-SE moto Web 100, da Sundo-
wn, 2006, com 3,5 mil km rodados, no 
valor de R$ 2,8 mil. Fone: 9952-8172.

VENDE-SE Mercedes C-180 Kompres-
sor Classic, 2005, prata, top de linha, 
revisada, com garantia. À vista: R$ 79 
mil. Fone: 3622-5352 ou 9192-4950.

VENDE-SE Celta, 2002, preto, todo 
revisado, pneus novos, ar quente, lim-
pador e desembaçador traseiro, alarme, 
insulfi lme e licenciado até 2010. Valor: 
R$ 18,5 mil. Fone: 9176-8380.

VENDE-SE Chevy ano 87, na cor bran-
ca, em bom estado, licenciado até 2010. 
Valor: R$ 5,2 mil. Fone: 9176-8380.

VENDE-SE New Civic Sedan LXS, 
2010, O km, completo, ABS, banco de 
couro. À vista: R$ 64,5 mil. Aceito troca. 
Fone: 3622-5352 ou 9192-4950.

VENDE-SE moto XLR, 1998. Valor: 
R$ 2,5 mil. Fone: 3622-6742.

VENDE-SE Celta 02/03, branco, rodas 
esportivas e pneus novos, som MP3,  
insulfi lm, estado de novo. Valor: R$ 7 
mil + prestações. Fone: 3623-0825.

VENDE-SE um Gol ano 96, bola, em 
bom estado. Documentos Ok. Valor:    
R$ 9 mil. Fone: 9919-3843.

VENDE-SE: Corsa 2000, 4p., ar-quente, 
desembaçador traseiro. R$ 4 mil + 33x 
de R$ 330, ou assume carro de maior 
valor. Fone: 3622-6984.

VENDE-SE trator 50X, revisado com 
ótimos pneus, tolda, lindo! Valor: R$ 13,8 
mil. Fone: 8853-8455 ou 9902-9823.

VENDO novo Honda City, Flex, 2010. 
Vários modelos e cores. Fone: 3622-
5352/9192-4950.

VENDE-SE Gol geração 4, 1.0, 
Trend, Flex, 2009, 4 portas, ar quente, 
desemb.tras.,limpad.tras., rodas 14, 
som, vidros eletr., travas eletr., com 
22.400km.Fone: 3622-5352/9192-4950.

VENDE-SE Gol (bola) ano 97, motor novo. 
Tratar no fone: 3622-6703 com Adelino.

VENDE-SE Corsa Sedan Maxx, 2004, cin-
za, completo c/ar. cond. e dir. hid. À vista: 
R$ 24 mil. Fone: 3622-5352/9192-4950.

VENDE-SE Golf 1.6 MI Plus, 2004, prata, 
completíssimo + banco de couro. À vista: 
R$  31 mil. Fone: 3622-5352/9192-4950.
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PUBLICADO EM  5 DE 

SETEMBRO DE 1959
MANTIDA A GRAFIA ORIGINAL

á 50 anosH MEMÓRIA

Hoje, às 20 horas, Sessão Solene 
na Câmara Municipal de Canoinhas, 
quando serão entregues diplomas de 
cidadãos honorários os srs. Ubaldo 
Ricardo da Silva, Licinio Cornelsen, 
Nicolau Fernandes, Frei Fabiano 
Gazdzicki O.F.M. e dna. Erna Schu-
macher.

Dia 6 de setembro, domingo, às 
10 horas, Santa Missa na Igreja Matriz 
Cristo Rei.

Dia 7 de Setembro, segunda-feira 
às 8 horas, hasteamento do Pavilhão 
Nacional na Praça Lauro Müller pelo 

dr. Haroldo Ferreira, prefeito muni-
cipal; às 8,30 horas, concentração 
dos escoteiros, estabelecimentos 
escolares e delegações esportivas, 
na rua Caetano Costa, cruzamento 
com a rua Vidal Ramos; às 9 horas, 
desfi le e concentração em torno da 
praça Lauro Müller e sob o comando 
do Tenente Bento Menezes, auxiliado 
pelos inspetores escolares; às 18 ho-
ras arreamento do Pavilhão Nacional, 
pelo Cap. Roque de Oliveira Mendes, 
comandante da 3.ª Companhia Isolada 
da Polícia Militar.

CN
BOLINHO DE CHUVA RECHEADO DE BANANA

INGREDIENTES
. 3 xícaras (chá) de farinha de trigo
. 1 colher (sopa) de fermento em 
pó
. 1 xícara (chá) de leite
. Essência de baunilha a gosto
. 3/4 xícara (chá) de açúcar
. 2 ovos
. 3 bananas cortadas em rodelas
. Açúcar e canela a gosto para 
polvilhar

MODO DE PREPARO - Misture a 

farinha com o fermento, junte o lei-
te, a baunilha, o açúcar, os ovos, 
e mexa muito bem. Acrescente 
as rodelas de banana, tomando 
cuidado para não quebrar. Frite, 
fazendo os bolinhos as colhera-
das, com uma rodela de banana 
em cada um. Tire da frigideira e 
ainda quente passe na mistura de 
canela e açúcar.

DICA: Se preferir substitua a bana-
na por maçã.

SANDUÍCHE DE SALAME COM COBERTURA

INGREDIENTES
• 1 tomate cortado em rodelas 
fi nas
• Sal e orégano a gosto
• 1 xícara (chá) de maionese
• 9 fatias de pão de forma sem 
casca
• 150 g de salame fatiado fi no
• 100 g de queijo prato fatiado fi no
• 1/2 xícara (chá) de azeitonas 
verdes picadas

Cobertura
• 100 g de ricota passada na 
peneira
• 1/2 lata de creme de leite
• 1 colher (sopa) de azeite
• Salsa picada a gosto

• Sal a gosto

MODO DE PREPARO - Tempere o 
tomate com o sal e orégano. Passe 
maionese nas fatias de pão. Monte 
o sanduíche em uma forma retan-
gular, forrada com fi lme plástico, al-
ternando as fatias de pão, o tomate, 
o salame, o queijo e as azeitonas. 
Leve a geladeira. Em um recipiente, 
misture a ricota, o creme de leite, o 
azeite e o sal. Cubra o sanduíche 
com o creme e leve à geladeira por 
30 minutos no mínimo. Desenforme, 
salpique a salsa e sirva.

DICA: Para variar o sabor, substi-
tua a ricota por cream cheese.

| Preparo: 30 min | Rendimento: 12 porções | Calorias: 210 por porção

| Preparo: 30 a 45 min | Rendimento: 12 porções | Calorias: 67 por porção

Nicolau Fernandes, morador de Canoinhas, vaqueano e um dos princi-

pais líderes civis da Guerra do Contestado. Em companhia de outros 

ilustres cidadãos locais recebeu o título de cidadão honorário de 

Canoinhas numa época em que isso signifi cava uma autêntica honraria 

dada apenas aos que de fato, altruísticamente, contribuiram para a 

construção do município. Hoje, banalizado, lamentavelmente o título 

é dado a políticos ou outros que no simples cumprimento do dever 

político ou profi ssional aqui passam como meteoros ou fi cam meses 

ou tenros anos na cidade, ignorando-a quando se vão. As informações 

e a foto são do acervo do professor Fernando Tokarski

Conclave 

Sócio-Econômico

Sexta-feira próxima serão insta-
lados os trabalhos do Conclave 
Sócio-Econômico do Norte Cata-
rinense com sede nesta cidade e 
sob os auspícios da Associação 
Comercial e Industrial de Ca-
noinhas, Prefeitura Municipal, 
Câmara de Vereadores e Asso-
ciação Rural de Canoinhas. Re-
conhece a imprensa catarinense 
que a iniciativa de Canoinhas 
merece os mais destacados lou-
vores, pois durante os três dias 
do Conclave, serão debatidas 
teses de relevada importância 
para o desenvolvimento sócio-
econômico da Zona Norte do 
Estado e apresentada sugestões  
que possam vir à solucionar os 
problemas, tanto nossos, como 
de outros municípios que partici-
parão da reunião.

Dia 11 às 9 horas da ma-
nhã, no Clube Canoinhense, 
serão instalados os trabalhos 
do Primeiro Conclave Sócio-
Econômico do Norte Catarinen-
se, patrocinado pelo município 
de Canoinhas. Terá a duração 
de 3 dias. O encerramento dar-
se-á no dia 14 às 20 horas e logo 
em seguida, será oferecido aos 
visitantes, um banquete, tendo a 
comissão organizadora do Con-
clave, designado os vereadores 
Tufi  Nader e Bráulio Ribas, para 
organizarem a lista de adesão. 
Os hotéis estão preparados para 
receberem regular número de vi-
sitantes e todas as providências 
foram tomadas no sentido de 
alojar todos os convidados.

Todos os canoinhenses de-
vem comparecer, prestigiando a 
Comissão organizadora do Con-
clave. Para ver tanta coisa em 
tão pouco tempo, valerá a pena, 
assistir os debates e apresenta-
ção das idéias e sugestões.

Festividades da Semana da Pátria
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Programação
Fim de semana

*Os eventos poderão sofrer alterações

Governador do distrito 4740 

visita ROTARY CANOINHAS

Gracieli Polak
CANOINHAS

Recepção foi marcada por cortes de gastos superfl úos e defi nição de prioridades

EDUCAÇÃO

A FIRMA
Quando? Amanhã
O que? Baile do Chope, animação da 
banda Manchester Bands

CHANNEL 311
Quando? Domingo
O que? Domingão na Channel, a partir 
das 18 horas

CINE POP DANCE
Quando? Amanhã
O que? MC Lele
Quando? Domingo
O que? Festa de Feriado

CLUBE PALÁCIO
Quando? Amanhã
O que? Baile com o grupo Reponte

SALÃO DE MOLAS
Quando? Sábado
O que? Baile com Coração Gaúcho

SBO
Quando? Domingo
O que? Bailão

V12 MUSIC BAR
Quando? Amanhã
O que? Independência Sertaneja

BINGÃO DA ACD
Quando? Domingo
Onde? No Parque de Exposições Ouro 
Verde, com valiosos prêmios, em prol 
da construção do Centro de Reabilita-
ção da ACD

RODEIO
Quando? Hoje, amanhã e domingo
Onde? No CTG Alma Charrua, em 
Monte Castelo

COMUNIDADES QUE CELEBRAM 
FESTA DO PADROEIRO
Quando? Domingo
Em Canoinhas

- Em Taunay: animação do grupo 
Portal do Sul
- Na Serra das Mortes: animação do 
grupo Os Magaratos

PRÓXIMOS EVENTOS:

:: 11/09 – Sextaneja, no V12 Music Bar
:: 18/09 – Hip Hop Chick, no V12 Music 
Bar
:: 19/09 – Garotos de Ouro e Banda 
Maresia no Clube Palácio
:: 25/09 – Arena Country, com Fábio e 
Juliano, no V12 Music Bar
:: 25/09 – 7.º aniversário do Galpão Mis-
sioneiro, com Os Monarcas
:: 26/09 – Baile das Debutantes no Clube 
Canoinhense
:: 26/09 – Festa de 16 anos do Clube 
Palácio
:: 27/09 – Grupo Minuano na festa do Rio 
d’Areia do Meio, em Canoinhas
:: 27/09 – Grupo Marcação, no Rio Claro, 
em Major Vieira
:: 01/10 - Seminário da UnC Canoinhas 
com Fernando Henrique Cardoso, na 
Firma
:: 02/10 - Noite Cultural Escola do Te-
atro Bolshoi com a peça In Progress, 
na Firma
:: 02/10 – Prévia do Pancadão Country 
Fest, no V12 Music Bar (a confi rmar)
:: 02 e 03/10 – Festival Municipal de Dan-
ça de Três Barras (a confi rmar)
:: 03/10 - 4.º Café Solidário no Pavilhão 
de Festas da Igreja Matriz Cristo Rei, em 
dois horários, das 17 horas às 18h30min 
e das 20 horas às 21h30min. Os ingres-
sos podem ser adquiridos na Secretaria 
Municipal de Desenvolvimento Social e 
da Família de Canoinhas ao preço de R$ 
10 para adultos e R$ 5 para crianças até 
10 anos. Também serão vendidos na data 
do evento custando o mesmo valor. Este 
ano o Café Solidário será em prol da Arad. 
Durante o evento haverá a 1.ª Exposição 
Fotográfica Solidariedade, promovido 
pela Afoca (Associação Fotográfi ca da 
Região de Canoinhas).
:: 10/10 – Os 4 Gaudérios no Saltinho 
do Canivete.

KOGI recebe certifi cado de Dávalos; ao lado e abaixo ilustres rotaryanos

Adaptados, os contos do dina-
marquês Hans Christian An-
dersen inspiram o espetáculo 
de teatro de bonecos do grupo 
Caixa do Elefante, de Porto 
Alegre, que circula com duas 
apresentações gratuitas em cada 
uma das 18 cidades do Estado 
com unidades do Serviço Social 
do Comércio (Sesc), no projeto 
Baú de Histórias do Sesc.

Sob a direção de Paulo Ba-

lardim, a montagem privilegia a 
narrativa oral e a tradição corde-
lista, pontuada por canções do 
folclore popular, recriando de 
forma divertida personagens que 
povoam há mais de dois séculos 
o imaginário das crianças, como 
o soldadinho de chumbo. Em 
Canoinhas, a trupe se apresenta 
no domingo, 6, na Sociedade Be-
nefi cente Operária, às 14 e às 16 
horas. Confi ra, é de graça!

Baú de Histórias Sesc se 

apresenta em Canoinhas

ESPETÁCULO está percorrendo as 18 unidades do Sesc Ler no Estado
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Simples e sorridente, o casal 
de governadores do distrito 
4740 do Rotary Internacio-
nal visitou o Rotary Club de 
Canoinhas na sexta-feira, 28. 
Estanislao Dìaz Dávalos, pa-
raguaio radicado no Brasil há 
35 anos, e sua mulher, Maria 
Elisabeth, fazem parte do Ro-
tary de Chapecó e, como parte 
da gestão do distrito, realizam 
visitas e reiteram as funções 
do clube, que se faz presente 
em várias regiões do mundo, 
seguindo a mesma fi losofi a.

Segundo Dávalos, o Ro-
tary, que mobilizou a erra-
dicação da poliomielite no 
mundo, ainda tem muito para 
oferecer para a comunidade, 
mas precisa estar disposto a 
pensar as questões da atuali-
dade, como avanço de drogas, 
principalmente o crack. “Ain-
da tem muito para ser feito e 
nós temos de pensar de que 
maneira podemos fazer isso”, 
disse. Para o governador, o 
clube de Canoinhas é um 
dos mais ativos do distrito e, 
portanto, a visita serviu para 
reiterar os laços de amizade 
e companheirismo entre os 
membros, além de discutir 
questões pontuais que não 
devem ser esquecidas, como 
a participação em diversos 

setores da sociedade.
Para o presidente do Rotary 

Club de Canoinhas, José Cesar 
Kogi, a visita do governador 
propõe discussões sobre temas 
de interesse do clube, que em 
maio completou 60 anos na 
cidade. “Estamos com motiva-
ção para trabalhar e manter o 
clube ativo. Hoje não basta só 
ser rotaryano: tem de praticar 
Rotary”, defende.

AÇÃO SOCIAL
Entre as ações defendidas 

por Kogi está a realização de pa-
lestras abertas para a população 
e arrecadação de benefícios para 
entidades, como a Associação 
dos Pacientes Oncológicos da 
Região de Canoinhas (Apoca). 
Durante o jantar em homena-
gem ao casal governador, os 
participantes doaram fraldas 
geriátricas, destinadas à Asso-

ciação.
Gastos supérfluos foram 

cortados e o dinheiro que seria 
gasto foi destinado ao garoto 
Gustavo Henrique Gneipel, 
que aguarda por um doador de 
medula compatível. “O Rota-
ry não é só elite, como pensa 
muita gente. Tem muita ação 
social e é justamente isso que 
queremos ampliar ainda mais”, 
relata Kogi. 
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Destaques da TV
O AMOR NÃO TIRA FÉRIAS
Record* Amanhã* 21 horas
Comédia romântica simpática es-
trelada pelas belas Cameron Diaz 
e Kate Winslet nos papéis de duas 
desconhecidas que trocam de casas (e 
vidas) nas férias. PARA QUEM CURTE 
ROMANCE.

MULHERES PERFEITAS
Globo* Amanhã* 16h36
Recém-chegada ao elegante bairro de 
Stepford, ex-executiva de TV estranha 
o fato de todas as esposas do local obe-
decerem cegamente aos seus maridos. 
Sinistro, muito sinistro. PARA QUEM 
CURTE SUSPENSE.

VITRINE
Cultura * Amanhã* 21h30
Rodrigo Rodrigues revela os detalhes da 
segunda fase do concurso Garota Orkut, 
uma espécie de miss das redes sociais. 
Tem ainda uma companhia de teatro 
paulistana que leve o teatro para dentro 
das casas das pessoas.

UM BOM ANO
Globo* Amanhã* 23h30
Max (Russell Crowe), executivo bem-
sucedido, herda um vinhedo na França, 
local que traz felizes recordações de 
sua infância. Típico fi lme feito para te 
dar lições sobre a vida. PARA QUEM 
CURTE ROMANCE.

 MATADORES DE VELHINHAS
Globo* Amanhã * 2 horas
Os irmãos-diretores Coen não são 
para todos os públicos, mas aqui até 
que divertem com a história de um 
professor envolvido no assalto a um 
cassino. PARA QUEM GOSTA DE 
COMÉDIA.

Filmes e programas que irão ao ar neste fi m de semana

M U LT I M Í D I A

QUADRINHOS

>> ZECA MATA O FILHO DE DUDA

César (Antonio Calloni) e Ilana (Ana Beatriz Nogueira) dão um carro a 
Zeca (Duda Nagle). E, sem querer, provocam uma tragédia. O garoto 

sai como um louco ao volante para se exibir para os amigos e atropela 
Duda (Tania Khalill), que perde o fi lho que espera. Lucas (Murilo Rosa) 
fi ca arrasado, claro, mas os principais afetados serão mesmo César, 

Ilana e Zeca. Como já tem antecedentes, o marginal irá para a cadeia 
e os pais se sentirão duplamente culpados: pela morte do bebê de 

Duda e a prisão do fi lho.

CAMINHO DAS ÍNDIAS

>> GUGU ERRA NOME DA ATRAÇÃO EM 
SUA ESTREIA NA RECORD

Gugu Liberato estreou seu programa na Record no domingo, 30, e foi traído 
pelo hábito ao chamar a atração na nova casa de Domingo Legal. Afi nal, 
foram quase 16 anos comandando os domingos no SBT, emissora onde 
começou a trabalhar aos 14 anos. O apresentador está apostando num 
formato muito parecido ao que já fazia, com os quadros Dançando pra 
valer, A Nota que Valeu Uma Nota e Sonhar mais um Sonho (Construindo 
um Sonho na época do SBT). O ibope de 16 pontos em média mostrou 
que, ao que tudo indica, a fórmula deve dar certo.

>> SUSAN BOYLE 
PODE VIR AO BRASIL

Conforme publicado na terça-feira 
dia 1.º, no jornal Folha de S.Paulo, 
a Rede Record negocia a vinda de 
Susan Boyle ao Brasil. Segundo Da-
niel Castro, da coluna Outro Canal, 
a emissora de Edir Macedo tentou 
negociar a participação da cantora 
escocesa na estreia do Programa 
do Gugu, no domingo, 30, porém 
não conseguiu porque ela está gra-
vando CD. Boyle fi cou conhecida no 
mundo inteiro ao se apresentar no 
reality show Britain’s Got Talent.

>> ADRIANO DEIXA 
APRESENTADORA 
SEM GRAÇA

 
Em um evento da Gillette, na 

segunda-feira, 31, no Rio, Monique 
Evans e o jogador Adriano protago-
nizaram um bate-papo íntimo que 
acabou deixando a apresentadora do 
TV Fama, da Rede TV!, sem jeito. 

Na hora de fazer sua pergunta 
para o jogador, Monique disparou, 
querendo arrancar alguma confi ssão 
pessoal do craque do Flamengo: “Sei 
que você gosta de se depilar e acho 
muito legal homem que faz isso. Mas 
quero saber se você já depilou alguma 
de suas namoradas, já que você é um 
admirador da depilação das moças da 
Playboy”. Rindo, Adriano respondeu a 
pergunta ousada devolvendo a provo-
cação: “Ainda não, mas se você quiser 
eu te depilo”, disse, arrancando aplau-
sos dos jornalistas que participavam 
da coletiva de imprensa e deixando 
Monique Evans sem graça. 
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Durante o ano todos os meses se come-
mora alguma coisa. Por exemplo: 1.º de 
janeiro: Dia da Paz. Vou citar os mais lem-
brados - 8 de março: Dia Internacional da 
Mulher, abril: Dia do Índio 
e da Árvore, maio: Nossa 
Senhora, Dia da Mães, 
junho: Corpus Christi, 
julho: bombeiro, agosto: 
vocações e Dia dos Pais, 
setembro: a Bíblia, Inde-
pendência, o patriotismo 
– sentimento sagrado. 
Outubro: Padroeira do 
Brasil, Dia da Criança e Mês Missionário. 
Novembro: Todos os Santos, Finados. 
Dezembro: Natal, festa da cristandade. 
E o mês de fevereiro está incluído com 
os anjos levando mensagens de Deus. 
Todas as comemorações são importantes, 
mas a resposta está no mês de setembro 
no sentido da Bíblia. A Bíblia é a fonte de 
palavras que completa o sentido da vida, 
onde “segundo os santos padres, Deus deu 
o livro da Bíblia para ajudar a ler o livro da 
vida. Para os primeiros cristãos, o mais 
importante não era interpretar e explicar o 

sentido literal da Bíblia, mas achar nela as 
palavras certas e garantidas que pudessem 
interpretar, explicar e traduzir a experiência 
de Deus por eles vivida”. O que o povo diz 

da Bíblia. A Bíblia faz desco-
brir Deus na vida; faz desco-
brir que Jesus está no meio 
de nós; faz descobrir o nosso 
dever de mudar. Faz ver a 
necessidade de entrar na luta 
do povo. Ajuda a descobrir 
a raiz da miséria e oferece 
resposta para os problemas. 
Traz iluminação pessoal e 

comunitária. Ajuda a ver nossos direitos. 
É força para o povo se unir e se organizar. 
Gera participação, partilha e compromisso. 
Aumenta a fé e a consciência crítica. Ajuda 
a vencer o medo. Tira a maldade e a pre-
guiça. Ajuda a identifi car o povo de ontem 
e de hoje. A Bíblia é companheira fi el e 
parceira de luta, sempre presente, como a 
água do rio que carrega o barquinho das 
comunidades. Brasil: Independência com 
a Bíblia; precisamos então, começar a 
proclamar a independência do Brasil dentro 
de cada um de nós como patriotas.

Áries de 21/3 a 20/4

Touro de 21/4 a 20/5

Gêmeos de 21/5 a 20/6

Câncer de 21/6 a 21/7

Leão de 22/7 a 22/8

Virgem de 23/8 a 22/9

Libra de 23/9 a 22/10

Escorpião 23/10 a 21/11

Sagitário 22/11 a 21/12

Capricórnio 22/12 a 20/1

Aquário de 21/1 a 19/2

Posicionamento claro no trabalho trará maior seguran-
ça no início da semana, que trará mais popularidade 
com chefes e encontros poderosos. Antigas ambições 
poderão voltar com força total e inspirar planos de 

mudança. Aceite convite de amigos e amplie sua rede de relações. 
No amor, tudo aberto para uma nova paixão. Vênus em harmonia com 
seu signo promete mais prazer na vida íntima. 

Novidades não faltarão nesta semana: aproveite para 
viajar ou para fazer contatos com pessoas de outros 
lugares e amplie seus horizontes. A Lua Cheia, na 
sua área da carreira, apontará novos caminhos que 

tornarão o futuro mais atraente. No amor, Vênus inspirará palavras 
doces e sensuais, que criarão maior aproximação numa relação 
especial. Elogios jogarão a autoestima para cima. 

Aposte em mais segurança fi nanceira: a semana 
começará com oportunidades de trabalho. Mas os 
melhores momentos virão na Lua Cheia, que pro-
mete apimentar a vida sexual e abençoar planos de 

mudança. Viagem ou programação cultural esquentará ainda mais a 
relação íntima. Vênus em seu signo garantirá maior poder de atração 
e realização dos desejos íntimos.

O mês que antecede seu aniversário cobrará mais 
interiorização e refl exões. Aproveite a passagem de 
Mercúrio por seu signo para traçar novas metas e 
organizar a consciência. A Lua Cheia na sua área 

do trabalho apontará soluções para viabilizar projetos criativos: siga 
a intuição e aproveite oportunidades! No amor, mais tempo para o 
prazer, fertilidade e paixão. 

Comunicações e contatos estarão aquecidos. Discuta 
ideias com amigos e aumente a participação social. 
Um encontro promissor, estimulará sua criatividade, 
com a passagem da Lua por Júpiter. Sintonia com 

as emoções e maior convívio familiar criarão um clima acolhedor. 
Aproveite a Lua Cheia para renovar a casa e cuidar das necessidades 
emocionais. usca do amor. 

Avalie sonhos e ambiçõe. A entrada da Lua em seu 
signo movimentará os acontecimentos. A fase pro-
mete mais harmonia nos relacionamentos e novas 
chances para o amor, com Vênus em trânsito por 

sua área afetiva. Lua e Marte, impulsionarão um projeto fi nanceiro. 
Bom momento também para iniciar novas atividades e promover 
mudanças no cotidiano. 

Semana com convite de amigos para viajar, novos 
conhecimentos e autoconfi ança. Invista no seu de-
senvolvimento, impulsionando estudos e contatos. A 
Lua Cheia intensifi cará a vida social: tudo aberto para 

fazer novas amizades e aumentar as chances para um novo romance. 
Valerá também conferir um antigo amor. Vênus trará reaproximação 
com alguém especial que andava distante. 

Marte em seu signo manterá o clima agitado: poderá 
rolar irritação com a família. A fase trará resultados 
positivos em transações comerciais, estudos e co-
municações. Depois de muitas inseguranças na vida 

íntima, prepare o coração para emoções fortes. Uma viagem român-
tica, programada na Lua Cheia, promete momentos inesquecíveis de 
carinho, sexo e prazer para este fi m de semana. 

Sol e Saturno, em seu signo, preparam boas sur-
presas para o novo ciclo que começará a partir do 
seu aniversário. Renove os sentimentos e aposte 
nos sonhos! Tudo aberto para expandir a atuação no 

trabalho e tornar a vida pessoal mais gostosa. Poderá se apaixonar 
novamente, com a Lua Cheia na sua área afetiva. Plutão em harmo-
nia com seu signo trará mudanças que proporcionarão mais prazer. 

Vida social intensa e divertida nesta semana, que 
também promete esquentar a vida íntima. Programe 
uma viagem a dois ou invente alguma novidade que 
quebre as rotinas da relação. A Lua Cheia, trará mo-

mentos excitantes de aventura, criatividade e paixão, mas também 
trará preocupações com o trabalho. Aproveite oportunidades de 
parceria que poderão surgir. 

Lua em seu signo, aumentará a segurança para se 
lançar em novas conquistas. Terça trará resposta 
fi nanceira positiva. Mercúrio na sua área da carreira 
favorecerá exposição de ideias: as comunicações 

estarão aquecidas. A Lua Cheia, promete informações enriquecedoras 
e encontros estimulantes. Aproveite o fi m de semana para digerir novos 
conceitos e curtir momentos carinhosos na vida.ecial ao domingo. 

Peixes de 22/2 a 20/3
A Lua Cheia em seu signo iluminará os caminhos 
para obter maior satisfação pessoal e tornar a vida 
mais divertida. Marte em harmonia com seu signo 
aumentará a criatividade e o poder de conquista. Bom 

momento para se associar e fi rmar parcerias. Sol e Saturno, na sua 
área afetiva, trarão posicionamentos claros na relação íntima. Ocupe 
mais espaço e esclareça pontos divergentes.

HORÓSCOPO DA SEMANA

BÍBLIA – COMPANHEIRA DE TODOS OS MOMENTOS

Fonte: Climatempo

HOJE:

22ºC

Manhã Tarde Noite
18ºC

AMANHÃ:

Manhã Tarde Noite

10ºC

DOMINGO:

23ºC

Manhã Tarde Noite
13ºC

Sol com algumas nuvens. Chove rápido 
durante o dia e à noite.

SEGUNDA:

24ºC

Manhã Tarde Noite

15ºC

18ºC

ALMANAQUE

RESUMO DAS NOVELAS

HOJE – Terêncio 
se constrange 
com a recepção 
de Rosinha. Otá-
vio diz a Zeca que 
está apaixonado 
por Maria Rita. 
Zeca sugere alu-
gar uma casa 
para Maria Rita 
e a deixa irritada. 
Rosinha e Terên-
cio se beijam.

AMANHÃ – Zefa 
diz a Eleutério 

que está grávida, depois conta a Rosinha. Zeca 
não gosta de saber que Maria Rita está no jornal 
com Otávio. Otávio acredita que o ciúme de Zeca 
vai fazê-lo fi car com Maria Rita

HOJE – Gabriel fi ca surpreso, e Dafne exige ex-
plicações. Milena sugere que Nicholas trabalhe 
com Nélson no táxi. Laís nega que tenha tido um 
fi lho, e Socorro pede para ver a criança que estava 
com Zoraide.

AMANHÃ – Ernani revela que Zoraide inventou a 
história para separar Laís de Caco. Laís pede um 
tempo para Caco. Hannah e Vicente se beijam. 
Ernani diz a Dafne que o problema dela para en-
gravidar  tem fácil solução.

AMANHÃ - Pandit e Amithab tentam convencer Opash 
a questionar os resultados das eleições, mas o comer-
ciante prefere não entrar em confronto. Raj diz para 
Maya que não suportaria conviver com um intocável. 
Maya pensa na possibilidade de se jogar no Ganges e 
começa a escrever uma carta pedindo que cuidem de 
Niraj. A mãe de Shivani pede desculpas a Maya por ter 
revelado seu segredo a Surya. Bahuan vai ao encontro 
promovido por sua futura sogra e, diante de Maya, 
promete cuidar de Niraj, caso ela venha a separar 
de Raj. Gopal revela a Durga que parte do dinheiro é 
de Raul e pede a ela segredo sobre sua presença na 
Índia. Ramiro se recusa a pagar um advogado para o 
irmão. Raj vê Maya e Bahuan saindo juntos da casa 
da mãe de Shivani. Yvone nega as acusações feitas 
a ela e aponta Mike como o mentor dos crimes para 
a polícia. Durga avisa a Surya que o bebê que ela irá 
adotar está nascendo. Raj diz a Maya que a viu com 
Bahuan e ela confessa ao marido que não contou a 
verdade por medo de perdê-lo.

PARAÍSO - GLOBO - 18 h

CARAS E BOCAS - GLOBO - 19 h

CAMINHO DAS ÍNDIAS - GLOBO - 20h50min

HOJE – Rita se desespera com o sumiço de Elia-
na. Zé Moreia é roubado. Eliana vai ao médico 
com Gustavo e tira o curativo. Homero e Eunice 
planejam desbancar Rubens.

AMANHÃ – Rubens pede o divórcio para Eunice. 
Tia Cora e Isabel se reencontram na casa de Rita. 
Jackie conta a Téo que perdeu a guarda do fi lho e 
que era agredida por Leonardo.

VENDE-SE UM VÉU DE NOIVA - SBT

OITENTA E SEIS
De agosto a agosto

Os anos vão se passando
Fazendo a história reavivar
Outrora em outros planos

As lembranças reascendem
As chamas da esperança

E já nos oitenta e seis anos
O Chiquito altivo avança
 Tão seguro, tão lúcido

Tão amável como ainda criança
Rememora a lida na roça

As duras lutas e a bonança
Lembra dos seus galanteios
Nas caminhadas sem medo

Ao voltar das festanças
Conta-nos a Canoinhas que conheceu

Tudo que se transformou
E o que nela acendeu

Madeiras que das matas desaparecia
Transportadas por carretões

Para o progresso das serrarias
Chiquinho compara hoje a labuta

Nas histórias que consegue lembrar
Percebe que o conforto é um bem
Que só o progresso sabe propiciar.

É amargo o desengano
E só quem é amado
Sabe desvencilhar

Conta-nos que o segredo da vida
Somente a vida sabe ensinar
E que os problemas surgem

E só o acometido pode se libertar
Suas histórias soam como hinos

Enlevam-nos ao contar
Sua luta tão teimosa e pura

Não deixou tempo para se macular
Vive na beleza da cultura

Que seus descendentes vieram brilhar
Chico você sempre será o Chiquinho
Que respeitosamente iremos lembrar

E é pela tua bravura
Que quero te homenagear.

HOMENAGEM A FRANCISCO BAIL

HOJE – Téo manda Sérgio simular uma tortura, 
fi lmar com o celular e mandar o vídeo a imprensa. 
Téo assiste o seqüestro pela TV. Miro manda um 
dos seqüestradores pegar o furgão.

PODER PARALELO - RECORD - 22h15min

Sol com algumas nuvens. Não chove.

Chuvoso durante o dia e à noite.

Sol com algumas nuvens. Não chove.
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Transferido para a Paróquia de 

Major Vieira depois de ter se desen-

tendido com o pároco de Canoinhas 

Remígio Sitta, o padre Valmir Bahsa 

matou as saudades de muitos fi éis 

no domingo, 30, ao rezar missa na 

capelinha Santa Cruz
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